
CÉSAR CARDINI

Develan estatua 
del creador 
de la Ensalada 
Caesar’s

POR FESTEJOS DE 4 DE JULIO EN EU

Crece ocupación 
hotelera: Cotuco
Este fin de semana esperan una 
mayor afluencia de turismo por los 
festejos del Día de la Independen-
cia en EU.

TURISMONEGOCIOS

ANA LILIA RAMÍREZ
El Mexicano

TIJUANA.- La entrada en vigor del Có-
digo Nacional de Procedimientos Ci-
viles evitará las malas prácticas de li-
tigantes que se cometen actualmen-
te en los asuntos familiares, donde los 
perjudicados son los hijos menores de 
edad, así lo señaló la magistrada de la 
Cuarta Sala del Tribunal Superior de 
Justicia, Ana Carolina Valencia.

“Este nuevo código nacional tiene 
previstas varias acciones, como res-
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NUEVO CÓDIGO CIVIL

Sanción a 
litigantes, 
por prácticas 
dilatorias 

TIJUANA.- La magistrada de 
la Cuarta Sala del Tribunal 
Superior de Justicia, Ana 
Carolina Valencia, dijo 
que, con el nuevo Código 
Nacional de Procedimientos 
Civiles, se sancionarán 
las malas prácticas de los 
abogados litigantes.
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VAN 10  MUERTOS

Otro deceso en 
Mexicali por 
golpe de calor
Un joven entre 20 y 25 años se 
convirtió en la décima persona 
que fallece por golpe de calor 
en Mexicali.

CON UTILIDADES DE LA CFE

AMLO: SUBSIDIOS Y NO 
INCREMENTOS A LA LUZ

EL MANDATARIO Y LA 
VIRTUAL PRESIDENTA 
ELECTA VISITARON MEXICALI 
PARA REVISAR AVANCES 
DEL PROGRAMA DE 
INFRAESTRUCTURA

MAURICIO HIGUERA
El Mexicano

MEXICALI.- 
En la eva-
luación de 
resultados 

del rescate de la Comi-
sión Federal de Electri-
cidad (CFE), el presiden-
te Andrés Manuel López 

Obrador anunció que las 
utilidades de la empresa 
pública garantizarán los 
subsidios en recibos de 
energía eléctrica de ha-
bitantes de Baja Califor-
nia, Baja California Sur, 
Sinaloa, Sonora y Naya-
rit durante el periodo de 
verano.

PASA	A	LA	PÁGINA	4-A

REDACCIÓN
El Mexicano

MEXICALI.- En el marco de la ce-
remonia por el “Rescate de la Co-
misión Federal de Electricidad 
(CFE)” encabezada por el presi-

dente de México, Andrés Manuel 
López Obrador, la gobernadora 
Marina del Pilar Ávila Olmeda, re-
conoció el avance en materia de 
generación de energía en Baja Ca-
lifornia, para lograr una transfor-
mación social, política y económi-

ca, además del bienestar de la ciu-
dadanía.

Ante el presidente López Obra-
dor, y la presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum Pardo, así como otras 
autoridades, la gobernadora Mari-
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En BC se duplicó generación de 
energía, destaca la Gobernadora

ELIGIO VALENCIA LÓPEZ: DIRECTOR GENERAL

PRESENTA SEPROA 
PROGRAMA HÍDRICO
El Programa Estatal Hídrico fue presentado 
por Seproa ante los integrantes del Subcomité 
COPLADE que tiene como parte medular 
las estrategias, acciones y 58 proyectos de 
infraestructura hídrica.

58 PROYECTOS
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QR, CON 
SALDO 
BLANCO
Confirman “saldo 
blanco” tras el 
paso de “Beryl” 
por Quintana 
Roo.

DEPORTES

COMIENZA LA LIGA MX

“BLANCO” 
COMIENZO 1C

COLUMNA

POR LA  
ESPIRAL
POR

CLAUDIA LUNA 
PALENCIA

TRAS EL RESCATE DE LA CFE



LOS DATOS DE HOY   
ESCRÍBENOS...

TU OPINIÓN NOS IMPORTA

DEPORTES:  deportes@el-mexicano.com.mx
FAMA:  espectaculos@el-mexicano.com.mx
SOCIALES:  sociales@el-mexicano.com.mx
CLASIFICADOS:  elmexicano.clasificado@gmail.com
CIRCULACIÓN:  circulacionmx@gmail.com

EMERGENCIA

LADA 644
Cruz Roja 911
Bomberos 911
Policía 911
CFE 071
Profeco  800 468 8722

EL TIEMPO 
PARA HOY

 MÁX MÍN
Tijuana 26 17
Ensenada 26 18
Rosarito 22 17
Tecate 34 19
Mexicali 46 27

TIPO DE 
CAMBIO

 COMPRA VENTA
Dólar EU 17.25   17.60
Dólar CN 12.41  12.44
Euro 18.41  18.41
Yen          0.108      0.108
Real         3.275     3.279
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Por festejos del 4 de 
julio en Estados Unidos; 

esperan aumente más 
este fin de semana

TIJUANA.- Este fin de semana esperan 
una mayor afluencia de turismo y es 
que se registró una ocupación hotele-
ra del 80 por ciento derivado de los fes-
tejos del Día de la Independencia en la 
Unión Americana, señaló el presiden-
te de Comité de Turismo y Convencio-
nes (COTUCO) de Tijuana, Karim Cha-
lita Rodríguez.

“Según datos que nos dio la Asocia-
ción de Hoteles, tenían una capacidad 
instalada del 80 por ciento hasta el día 
de ayer, eso quiere decir que el fin de 
semana va a ver más gente. En el caso 
de Rosarito nos comentan que tiene un 
85 por ciento de ocupación”, dijo Ka-
rim Chalita 

Señaló que el arribo de visitantes 
será moderado, pues el festejo del 4 de 
julio cayó en jueves y muchas de las 
personas en Estados Unidos trabajan 
un día después 

“Lamentablemente cayó en jueves y 
es mucho más el beneficio de visitan-
tes turísticos cuando cae en viernes” 

Karim Chalita Rodríguez, dijo que 
largas filas se registraron para salir 
de San Diego, peor muchos de los tu-
ristas eligieron pasar un fin de sema-
na en Rosarito y Ensenada donde se 
tiene una ocupación hotelera del 85 
por ciento.

Por su parte, el Presidente de la Cá-
mara Nacional de Comercio (CANA-
CO) de Tijuana, Julián Palombo Sauce-
do, ve positivo el fin de semana y espe-
ran el arribo de alrededor de 60 mil vi-
sitantes a esta ciudad fronteriza y con 
ello mejoren la actividad económica de 
los comerciantes turísticos.

CONTEMPLA 58 PROYECTOS

Presenta Seproa Programa 
Estatal Hídrico ante COPLADE

Aprueba Congreso del Estado dictámenes 
de la Comisión de Hacienda y Presupuesto

Aumenta 80% la 
ocupación hotelera 
en Tijuana: Cotuco

MEXICALI.- El titular de la Secretaría para el Manejo, Saneamiento y 
Protección del Agua (SEPROA), presentó el Programa Estatal Hídrico 
(PEH) 2022 – 2027.

Uno de los dictámenes 
se refiere la solicitud 

de modificación 
presupuestal para 
ampliar recursos 

al Presupuesto de 
Egresos del TSJEBC 

y continuar con la 
construcción de los 

juzgados de oralidad 
civil y familiar en 

Rosarito

MEXICALI.- Fueron aprobados los 
dictámenes 239 y 240 de la Comisión 
de Hacienda y Presupuesto, en sesión 
ordinaria de Pleno, y se refieren a so-
licitudes de la Comisión de Derechos 
Humanos (CEDHBC) y del Tribunal 

de Justicia y del Consejo de la Judica-
tura del Estado.

Con respecto al Dictamen No. 240 
relativo a la solicitud de modificación 
presupuestal para ampliar los recur-
sos al Presupuesto de Egresos del Tri-
bunal Superior de Justicia y del Con-
sejo de la Judicatura del Estado para 
el presente ejercicio, se aprobó por 
diecinueve votos a favor, cero en con-
tra y cero abstenciones.

Se expone en el considerando ter-
cero del presente dictamen, que: de-
bido a la desincorporación del Po-
der Judicial del Estado del Fideico-
miso del Plan Múltiple de Beneficios 
para Trabajadores de Base y Confian-

za, pertenecientes al Poder Ejecutivo 
del Gobierno de Baja California, es 
necesario cubrir el beneficio por el 
fallecimiento de 3 empleados del Po-
der Judicial, casos generados entre el 
tiempo del no pago al Fideicomiso y 
la desincorporación al mismo.

Luego, se menciona en el siguien-
te, que: el contar con una flotilla ve-
hicular acorde a las necesidades de 
este Poder Judicial, sigue siendo una 
de las prioridades, para lograr efi-
cientizar el trabajo de todas las áreas, 
por lo que se proyecta la adquisición 
de 5 unidades más, que coadyuven en 
el desarrollo de las actividades pro-
pias de esta Institución.

Así mismo, el quinto considerando 
dice que, se requiere continuar con la 
Segunda etapa de la construcción del 
edificio para juzgados bajo el nuevo 
esquema de oralidad civil y familiar 
en Rosarito, ya que se planea empie-
ce el funcionamiento como tal, a par-
tir del mes de mayo de 2025.

Confían en el gabinete que nombrará Burgueño
TIJUANA.- Jorge Alberto Muñoz 
Escudero, Presidente Colegio 
de Ingenieros Civiles de Tijuana 
(CICTAC), señaló que tiene con-
fianza en que el alcalde electo Is-
mael Burgueño Ruiz, seleccionará 
a los hombres y mujeres con perfi-
les idóneos para atender los retos 
del próximo trienio.

“Burgueño es una persona muy 
capaz y muy inteligente, que en-
tiende lo que debe desear de su 
equipo de trabajo, de su círculo de 
confianza y que sean personas ca-
pacitadas con un perfil idóneo”.

Al término de la inauguración 
de la Expoingenieros 2024, en una 
atención a los medios de comuni-
cación, Muñoz Escudero dijo el re-
presentante de los profesionistas 

colegiados que el próximo presidente 
municipal es una persona capaz, pero 
también al tener un arraigo en la ciu-
dad, buscará lo mejor para Tijuana.

Sobre las designaciones para la Se-
cretaría de Desarrollo Territorial, Ur-

bano y Ambiental (SDTUA) y la Direc-
ción de Obras e Infraestructura Muni-
cipal (DOIUM), esperan a un hombre 
o mujer con conocimiento en la mate-
ria para dar respuesta a los retos de 
Tijuana.

LOS INTEGRANTES 
DEL SUBCOMITÉ 
DE AGUA POTABLE, 
ALCANTARILLADO 
Y SANEAMIENTO 
RECONOCIERON 
LAS ACCIONES Y 
ESTRATEGIAS DEL 
DOCUMENTO

REDACCIÓN
El Mexicano

MEXICALI.- El Pro-
grama Estatal Hí-
drico (PEH) 2022 - 
2027 fue presenta-

do por el Secretario del Agua, 
Víctor Daniel Amador Barragán 
ante los integrantes del Subco-
mité de Agua Potable, Alcanta-
rillado y Saneamiento pertene-
ciente al Comité de Planeación 
para el Desarrollo del Estado 
(COPLADE). 

El titular de la Secretaría para 
el Manejo, Saneamiento y Protec-
ción del Agua (SEPROA) expuso 
que dicho documento tiene como 
parte medular las estrategias, ac-
ciones y 58 proyectos de infraes-
tructura hídrica, de los cuales so-
bresalen 8 estratégicos. 

Indicó que los proyectos de in-
fraestructura dirigen sus esfuer-
zos, principalmente, hacia la re-
habilitación y modernización de 

la infraestructura actual, así como al 
desarrollo de obras nuevas que priori-
cen la tecnificación del agua y posicio-
nen a Baja California a la vanguardia 
en materia hídrica. 

“Este documento se fundamenta 
en el Plan Estatal de Desarrollo 2022-
2027 y es el eje rector de nuestra pla-
nificación en materia de agua y sanea-
miento del gobierno estatal, fortaleci-
do con el apoyo de la gobernadora Ma-
rina del Pilar, quien ha hecho del agua 
una prioridad para su gobierno”, sos-
tuvo Amador Barragán. 

Entre las obras estratégicas de 
abastecimiento de aguase encuen-
tran la rehabilitación y ampliación 
de la planta potabilizadora La Nopa-
lera en Tecate, la rehabilitación del 
Acueducto Río Colorado-Tijuana en 
Mexicali, la rehabilitación y reposi-
ción de Redes de Agua Potable en 
Tijuana y Ensenada, así como la re-
habilitación de la planta Abelardo L. 
Rodríguez para dar servicio a Playas 

de Rosarito y Tijuana. 
El Secretario del Agua explicó que 

por el lado del área de Saneamiento y 
Reúso se encuentran los proyectos es-
tratégicos de la planta de tratamien-
to San Antonio de los Buenos que cap-
tará las aguas residuales de Tijuana y 
Playas de Rosarito, la rehabilitación y 
ampliación de la planta El Naranjo en 
Ensenada, la ampliación de la planta 
Las Arenitas en Mexicali, la construc-
ción de la planta Arturo Herrera-La 
Morita, además de las obras binacio-
nales pertenecientes al Acta 328 que 
evitan el derrame de agua residual al 
río Tijuana y posteriormente al océa-
no Pacífico. 

Víctor Amador enfatizó que una par-
te importante del PEH es el Programa 
Integral de Desalación en donde se 
contemplan cuatro instalaciones dedi-
cadas a la desalación de agua de mar 
y que estarían ubicadas en Ensenada, 
Playas de Rosarito, San Quintín e Isla 
de Cedros. 

TIJUANA.- Una ocupación 
hotelera del 80 por ciento 
registra Tijuana derivado 
de los festejos del Día de 
la Independencia en la 
Unión Americana, señaló 
el presidente del COTUCO 
de Tijuana, Karim Chalita 
Rodríguez.

SEÑALA PRESIDENTE DE CICTAC

TIJUANA.- Hay confianza en que Ismael Burgueño desigarán a 
hombres y mujeres con perfiles idóneos para su equipo de trabajo, 
dijo el presidente del Colegio de Ingenieros, Jorge Alberto Muñoz.
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EL FAMOSO 
PLATILLO CREADO 
EN TIJUANA 
CUMPLE 100 
AÑOS, POR LO 
QUE DURANTE EL 
FIN DE SEMANA 
HABRÁ DIVERSAS 
ACTIVIDADES DE 
CONMEMORACIÓN
 

REDACCIÓN
El Mexicano

TIJUANA.- El pasado 4 de 
julio arrancaron los fes-
tejos por el 100 aniver-
sario de la creación de la 

mundialmente famosa Ensalada 
Caesar´s, con una Cena de Gala 
en la que se develó una estatua de 
César Cardini, creador del platillo.

 La sede fue la Avenida Revo-
lución, donde Juan José  Plascen-
cia Huerta, fundador de Grupo 
Plascencia, indicó que este plati-
llo nació en la ciudad de Tijuana 
y le ha dado la vuelta al mundo, 
convirtiéndose en una de las en-
saladas más famosas a nivel in-
ternacional. 

 La fecha se conmemoró me-
diante una Cena de Gala y la de-
velación de una estatua de César 
Cardini, restaurantero y chef de 
origen italiano quien creó la ensa-
lada un 4 de julio de 1924, en su 
restaurante ubicado, en aquel en-
tonces, sobre la calle Tercera en la 
Zona Centro. 

 En el emotivo acto de deve-
lación, don Juan José Plascencia, 
acompañado de su familia, recor-
dó y elogió el legado de César Car-

ARRANCAN FESTEJOS

Develan estatua de César Cardini,  
creador de la Ensalada Caesar’s

TIJUANA.- Inician festejos por el 100 aniversario de la creación 
de la mundialmente famosa Ensalada Caesar´s.

dini, así como de los cocineros que, a 
lo largo de los últimos 100 años, han 
mantenido vigente este platillo en la 
ciudad de Tijuana.

 “También han contribuido a que 
se conozca en el resto del mundo, 
por lo que debemos sumarnos todos 
a este esfuerzo, para que en ninguna 
parte quepa la menor duda de que 
la ensalada Caesar’s fue creada en 
nuestra ciudad”, expresó. 

 El acto protocolario contó con la 
participación del Secretario de Tu-
rismo del Estado, Miguel Aguíñiga; 
el presidente municipal electo de la 
ciudad de Tijuana, Ismael Burgueño, 
así como del Sr. Armando Avakian.

 El toque especial de la noche lo 
pusieron los chefs invitados, quienes 
elaboraron una cena a siete tiempos, 
con su respectivo maridaje, a cargo 
de reconocidos sommeliers.

 Entre los participantes estuvie-
ron la francesa Dominique Crenn, 
ganadora de tres Estrellas Miche-

lin; la queretana Karime López, pri-
mera mexicana en recibir una Estre-
lla Michelin; Héctor Contreras, Ni-
colás López y Claudia Foschi, entre 
otros, y como chef anfitrión, el tijua-
nense Javier Plascencia. 

 Cabe mencionar que en la Cena 
de Gala se dieron cita representan-
tes de los sectores restaurantero y 
empresarial de la ciudad, descen-
dientes de los primeros cocineros 
que prepararon la ensalada, además 
de personalidades de la farándula de 
México y Estados Unidos, como las 
actrices Ana Claudia Talancón, Ma-
ría Bello, y el comediante Miguel 
“Burra” Pérez Gil. 

 Los festejos para conmemorar el 
Centenario de la Ensalada Caesar’s 
continuarán a lo largo de este fin de 
semana, con la presentación del li-
bro y vino conmemorativos; la Gala 
del Centenario y el Festival del Cen-
tenario, mismos que se llevarán a 
cabo en la Avenida Revolución.

TIJUANA.- Entre flores, 
anécdotas y bendiciones, 
fue recibido Monseñor en el 
Aeropuerto de Tijuana.

TIJUANA.- Muy emotivo fue el recibi-
miento que tuvo el Arzobispo de Tijua-
na, Monseñor Francisco Moreno Ba-
rrón a su llegada al puerto aéreo de la 
ciudad, después de haber permaneci-
do en la Ciudad de México varias se-
manas, para someterse exitosamente 
a una cirugía para extirpar el tumor 
canceroso que tenía en el pulmón iz-
quierdo.

Una gran sonrisa dibujó el Arzobis-
po Francisco Moreno al llegar a su ciu-
dad, donde jóvenes del Seminario Dio-
cesano y feligreses lo esperaban con 
gran alegría; y entre flores y anécdo-
tas, su santidad brindaba su bendición 
a la comitiva de recibimiento así como 
al personal del aeropuerto.

En sus primeras frases, Monseñor 
agradecía a Dios y a Santa María del 
Camino, el poder regresar a Tijuana, y 
a la vez a toda la gente que se ha uni-
do en oración por él y su salud.

En una de sus primeras actividades, 
Monseñor Francisco Moreno Barrón 
participó en un encuentro con los jó-
venes que viven el Pre-Seminario en el 
Seminario Diocesano de Tijuana, Cam-
pus Cerro Colorado, mismo que inició 
el lunes 1 de julio y concluyó este vier-
nes 5. (scg)

RECIBIDO POR SEMINARISTAS 

Arzobispo 
Francisco 
Barrón llegó 
a la ciudad

TIJUANA.- Ismael Burgueño Ruiz, Alcalde Electo de Tijuana. 
acudió como invitado a la segunda Ceremonia de Graduación 
de la Generación 2021-2024 de la Preparatoria Lázaro Cárdenas.

TIJUANA.- Confía el CICTAC que el Alcalde electo, Ismael 
Burgueño, elija a la o el próximo titular de SDTUA y el DOIUM, con 
conocimiento en la materia para enfrentar los retos de Tijuana.

TIJUANA.- “Las y los jóvenes que hoy 
egresan de la Preparatoria Federal 
Lázaro Cárdenas pronto serán pro-
fesionistas que dejen en alto el nom-
bre de sus familias y de Tijuana”, se-
ñaló Ismael Burgueño Ruiz, Alcalde 
Electo de Tijuana. 

Al acudir como invitado a la se-
gunda Ceremonia de Graduación de 
la Generación 2021-2024 en la que 
estuvieron presentes 580 alumnos 
de las y los mil 443 estudiantes que 
egresaron de esta institución, este 
año, el alcalde electo reconoció la 
calidad académica de su planta do-
cente, lo que ha dado un reconoci-
miento a nivel nacional e interna-
cional a nuestra ciudad por la tras-
cendencia y logros de varios de sus 
egresados.

La visión humanista de esta insti-
tución ha permitido que sus alumnos 
sean reconocidos por su talento de-
portivo, cultural y académico.

“Ustedes forman parte de una 
gran institución como lo es la Pre-
paratoria Lázaro Cárdenas, las y los 
alumnos que forman parte del Bachi-
llerato Internacional que esta institu-
ción ofrece podrán seguir su forma-

ción profesional en un campo más 
amplio de universidades” destacó el 
Alcalde Electo.

“En esta ocasión tan significativa, 
es un privilegio presentar un hom-
bre visionario con una larga trayec-
toria y compromiso en el ámbito edu-
cativo que ha luchado por el bienes-
tar de las y los maestros de la región 
como los es el Doctor Ismael Burgue-
ño Ruiz, Presidente Municipal Electo 
de Tijuana”, señaló Carlos Abel Es-
lava Carrillo, Director de la Prepa-
ratoria.

Además de agradecer y reconocer 
el reconocimiento y acompañamien-
to del Alcalde Electo en este impor-
tante evento que enmarca el cierre 
de una etapa de formación de las ju-
ventudes que hoy terminan su for-
mación en el nivel medio superior.

“Les deseo mucho éxito jóvenes, 
porque viene la etapa más importan-
te de toda donde habrán de formarse 
como profesionistas, vienen Tiempos 
Mejores Para Tijuana y con su talen-
to sé que juntos podremos muy en 
alto el nombre de nuestra ciudad”, 
concluyó Ismael Burgueño Ruiz, Al-
calde Electo de Tijuana.

Destaca Ismael Burgueño el 
talento de jóvenes tijuanenses

TIJUANA.- El Colegio de Ingenieros 
Civiles de Tijuana (CICTAC) brindó su 
voto de confianza a Ismael Burgueño 
Ruiz, alcalde electo de la ciudad, para 
la conformación de un gabinete con 
hombres y mujeres con perfiles idó-
neos para atender y enfrentar los re-
tos del próximo trienio, externó Jor-
ge Alberto Muñoz Escudero.

Durante la inauguración de la Ex-
poingenieros 2024, el representan-
te de los profesionistas colegiados 
remarcó que el próximo presidente 
municipal, es una persona capaz con 
gran amor por la ciudad.

“Burgueño es una persona muy 
capaz y muy inteligente, que entien-
de lo que debe desear de su equipo 
de trabajo, de su círculo de confian-
za, y que sean personas capacitadas 
con un perfil idóneo”.

Muñoz Escudero refirió que en lo 
concerniente a la Secretaría de De-
sarrollo Territorial, Urbano y Am-

biental (SDTUA) y la Dirección de 
Obras e Infraestructura Municipal 
(DOIUM), esperan a un hombre o 
mujer con conocimiento en la mate-
ria para dar respuesta a los retos de 
Tijuana.

El presidente del CICTAC reite-
ró que los profesionistas están lis-
tos para apoyar al nuevo gobierno 
como “el brazo técnico” en la firma 
de convenios de colaboración, opi-
niones técnicas y atención a even-
tualidades que se registren.

Durante la inauguración de la Ex-
poingenieros 2024 acudió como invi-
tada especial para el corte del listón, 
Teresita Balderas, síndico electo en 
representación de Ismael Burgueño 
Ruiz, además de cientos de asisten-
tes que visitaron los módulos de más 
de 30 firmas relacionadas con pro-
veedurías de construcción, univer-
sidades, esparcimiento y otros ser-
vicios. (scg)

INAUGURAN “EXPOINGENIEROS 2024” 

Brinda CICTAC voto de 
confianza a Burgueño
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ESTO DEBIDO A 
QUE ES DE GRAN 
BENEFICIO AL 
SER UN SERVICIO 
GRATUITO Y 
SEGURO PARA LAS 
MUJERES Y HIJAS

REDACCIÓN
El Mexicano

PLAYAS DE ROSARITO.- El 
Cabildo de Playas de Ro-
sarito aprobó por unani-
midad, emitir un exhorto 

al Instituto de Movilidad Susten-
table (IMOS) de Baja California 
para tomar las medidas necesa-
rias y ampliar los recorridos de 
transporte público del Programa 
Ruta Violeta, tal como lo propuso 
la presidenta municipal, Araceli 
Brown Figueredo.

“Existe una gran demanda por 
parte de la comunidad, quienes 
han elogiado este programa im-
pulsado por la gobernadora Mari-
na del Pilar, ya que es de gran be-
neficio al ser un servicio gratuito 
y seguro con enfoque de género; 
sin embargo, se requiere que se 
implementen nuevas rutas para 

CABILDO DE PLAYAS DE ROSARITO

Exhortan al Gobierno del 
Estado ampliar Ruta Violeta

PLAYAS DE ROSARITO.- El Cabildo del Quinto Municipio solicita al 
gobierno estatal la ampliación de la Ruta Violeta, para atender a la 
comunidad más vulnerable.

poder atender a la comunidad más 
vulnerable”, expresó Brown Figue-
redo.

En la misma sesión, el pleno apro-
bó el segundo paquete de obra di-
recta del Fondo para la Infraestruc-
tura Social Municipal con una inver-
sión de 2 millones 682 mil 479 pesos, 
que se destinarán a la construcción 
de una cubierta para la explanada de 

las escuelas primarias Adolfo López 
Mateos y Plan de Ayala en la colonia 
Plan Libertador.

Por último, fueron aprobadas las 
propuestas del tesorero municipal, 
Francisco Sigler Pineda, referentes 
a modificaciones financieras del Sis-
tema para el Desarrollo Integral de 
la Familia (DIF) y la Delegación Pri-
mo Tapia.

Sancionarán a...

AMLO...

En BC se...

VIENE DE LA PÁGINA 1-A 

Acompañado del director general 
de la CFE, Manuel Bartlett Díaz, des-
tacó que la dependencia obtiene ga-
nancias importantes por la generación 
de energía eléctrica a partir del uso de 
gas, materia prima que registró costos 
bajos durante la administración. 

“Quiere decir que se genera ener-
gía eléctrica con menor costo y hay 
una utilidad razonable, entonces ya 
saqué el acuerdo con el licenciado 
Bartlett para que este año las utilida-
des que tiene la Comisión Federal la 
va a dedicar a financiar el subsidio a 
los consumidores de energía eléctrica. 
(…) Entonces esto es una muy buena 
noticia”, apuntó. 

El director general de CFEnergía 
y CFE Internacional, Miguel Santia-
go Reyes Hernández, puntualizó que, 
desde 2019, se renovaron de mane-
ra histórica contratos de gasoductos, 
lo que implicó un ahorro de casi 4 mil 
500 millones de dólares. Esta medi-
da permitió renegociar convenios por 
otros mil 200 millones de dólares en 
beneficio del pueblo.

El mandatario expuso que los pre-
cios de la energía eléctrica en térmi-
nos reales no han aumentado debi-
do al compromiso del Gobierno de la 
Cuarta Transformación de rescatar a 
la CFE.

Este proceso consiste en la cons-
trucción, modernización y adquisición 
de infraestructura de generación de 
electricidad, al tiempo que dignifica 
salarios y prestaciones de trabajado-
ras y trabajadores de la empresa de 
la nación.

“Ya podemos decir: cumplimos con 
el rescate de la Comisión Federal de 
Electricidad y lo hicimos con uste-
des, con el apoyo de los trabajadores 
y han sido correspondidos y van a se-
guir siendo atendidos como se mere-
ce”, expresó en la Central de Combus-
tión Interna Mexicali Oriente.  

Con el propósito de revertir el dé-
ficit de capacidad de generación en 
Baja California y el norte de Sonora, 
la CFE desarrolló un plan estratégi-
co que asegura el suministro eléctri-

VIENE DE LA PÁGINA 1-A 

ponsabilidad solidaria para la persona o 
representante autorizada, vienen mul-
tas de 100 y hasta 250 unidades de me-
dida, por ejemplo, si presenta varios ini-
cios va a ser acreedor de una multa”.

La Magistrada indicó que en el nue-
vo procedimiento las prácticas dilato-
rias que actualmente utilizan los abo-
gados serán sancionadas.

“Tiene esa responsabilidad solidaria 
si se acredita un dolo junto con la parte 
que representan, si no asisten a las au-
diencias va a ser acreedor a una mul-
ta, y si son varios abogados tienen que 
señalar quién lo va a suplir para que 
sean efectos vinculantes a esta acción, 
o sea es una serie de situaciones pre-
vistas para salvaguardar a los niños, ni-
ñas y adolescentes en todo el país”, dijo 
la magistrada. 

Apuntó que el exceso de inicios, la 
falta a las audiencias y otras prácticas 
actualmente utilizadas, generarán mul-
tas que podrían alcanzar las 250 unida-
des de actualización y medida, para los 
litigantes y sus representados.

Además, quienes pretendan repre-
sentar casos en los que haya menores 
de edad involucrados, deberán tener 
la especialización y lo mismo se exigi-
rá para la defensoría pública, esto para 
garantizar el derecho de los niños.

VIENE DE LA PÁGINA 1-A 

na del Pilar, enfatizó que atrás queda-
ron los días del intento de la privatiza-
ción de la industria eléctrica, logrando 
hoy en día una plena suficiencia, gracias 
al rescate de la CFE. 

La gobernadora precisó que desde 
que el presidente López Obrador asu-
mió la presidencia, la capacidad efecti-
va de la CFE dio un salto hasta los 5 mil 
127 MegaWatts, más del doble de cómo 
se recibió, logrando garantizar la ener-
gía para más de 2 millones de bajacali-
fornianos. 

El presidente López Obrador, anun-
ció que con las utilidades que se han ob-
tenido por la buena administración de la 
CFE, se sostendrá y extenderá el subsi-
dio para las y los usuarios, con el fin de 
elevar su calidad de vida. 

“Para Mexicali que hay calor, no ven-
ga tan alto el precio de la luz y que no 
llegue tan exagerado el precio en el re-
cibo, la CFE va a aportar las utilidades 
que tenemos ahora con el propósito de 
mantenerlo no solo en Baja California, 
sino en Sonora, Sinaloa, Baja California 
Sur, hasta Nayarit en el verano”, dijo.

“Tiene Baja California una goberna-
dora de primera”, manifestó el presiden-
te durante su discurso, posteriormente, 
también reiteró que, durante la gestión 
de la próxima presidenta de la Repúbli-
ca, Claudia Sheinbaum, no se tendrán 
incrementos en el precio de la luz.

La presidenta electa manifestó la 
importancia de fortalecer las empresas 
pertenecientes al pueblo de México, 
como la CFE, para cumplir los objetivos 
del sistema energético en el mundo, e 
hizo énfasis en que la gestión presiden-
cial a su cargo continuará fortaleciendo 
estos trabajos y acciones.

Por su parte, el director General de la 
Comisión Federal de Electricidad, Ma-
nuel Bartlett Díaz, mencionó que por 
instrucciones del presidente se realizó 
el rescate de la empresa, lo que se logró 
por el apoyo, capacidad y entrega de los 
trabajadores y técnicos que la integran.

Marina del Pilar indicó que la energía 
que se genera mediante la operación de 
las centrales podrá brindar un suminis-
tro confiable, estable y continuo, inclusi-
ve durante los periodos de alta deman-
da por las altas temperaturas que se re-
gistran en la región.

“Y así como logramos consolidar esta 
transformación en materia de energía 
en tan solo seis años, también estamos 
haciendo historia en materia de salud 
pública con IMSS Bienestar y la Clíni-
ca es Nuestra, que brinda servicios mé-
dicos a quienes históricamente habían 
estado relegados por no contar con se-
guridad social”, enfatizó Ávila Olmeda.

co mediante la construcción de seis 
centrales para alcanzar 2 mil 983 me-
gawatts con una inversión de 3 mil 
769 millones de dólares, explicó el di-
rector corporativo de Planeación Es-
tratégica de la CFE, Juan Antonio Fer-
nández Correa. 

Esta capacidad, dijo, es capaz de 
cubrir la demanda eléctrica de los 
próximos 15 años, es decir, la CFE au-
mentará su presencia en el estado de 
66 por ciento a 82 por ciento. 

Entre los proyectos más relevan-
tes en Baja California están las cen-
trales González Ortega I y II y Mexi-
cali Oriente y en Sonora, las centrales 
San Luis Río Colorado, Altar y Puerto 
Peñasco; esta última tendrá una capa-
cidad de mil megawatts, convirtiéndo-
se en una de las instalaciones de ma-
yor tamaño en América con tecnolo-
gías de última generación.

Las centrales de la CFE están lo-
calizadas estratégicamente en cen-
tros de consumo y su aportación equi-
vale a casi duplicar la capacidad ac-
tualmente instalada en todo el siste-
ma Baja California, representando la 
tercera parte de la totalidad de pro-
yectos del fortalecimiento de la de-
pendencia.

El subdirector de Contratación y 
Servicios de la CFE, Miguel Alejan-
dro López López, expuso que la CFE 
impulsa 35 proyectos de generación 
con capacidad instalada de 13 mil 920 
megawatts; 41 proyectos de distribu-
ción mediante subestaciones, trans-
formadores y alimentadores y 60 de 
transmisión a partir de subestaciones, 
líneas de transmisión y equipos de úl-
tima tecnología.

Además, el Gobierno de México for-
malizó la compra de 13 centrales de 
generación de energía, antes propie-
dad de la empresa española Iberdro-
la, que tienen un volumen de 8 mil 539 
megawatts. Este plan conjunto lleva a 
cabo una inversión histórica de 19 mil 
992 millones de dólares, equivalente a 
332.9 mil millones de pesos. 

Entre las proyecciones de genera-
ción de energía nacional se contempla 
un 56 por ciento al finalizar este año; 
59 por ciento, en 2025 y 60 por cien-
to, en 2026. 

De haber continuado la tendencia 
privatizadora que da preferencia a las 

compañías privadas, sobre todo ex-
tranjeras, la empresa del Estado pro-
duciría sólo 16 por ciento en 2024, lo 
que habría significado su paulatina ex-
tinción, indicó el titular del Ejecutivo. 

Durante el cuarto recorrido conjun-
to de fin de semana, la virtual presi-
denta electa, Claudia Sheinbaum Par-
do, reconoció la importancia de for-
talecer a empresas del Estado mexi-
cano, como la Comisión Federal de 
Electricidad y Petróleos Mexicanos 
(Pemex), por lo que se comprometió 
a continuar su fortalecimiento duran-
te su administración. 

“La Comisión Federal de Electrici-
dad existe para el bien del pueblo de 
México, para el desarrollo del pueblo 
de México y lo vamos a seguir mante-
niendo por los próximos seis años. (…) 
Por eso hablamos del segundo piso de 
la Cuarta Transformación, hablamos 
de continuidad en la visión. Nos va a 
tocar seguir fortaleciendo a la Comi-
sión Federal de Electricidad, avanza 
todavía más en el Sistema Eléctrico 
Nacional”, abundó. 

Adicionalmente agradeció la labor 
de las y los trabajadores de la CFE 
en momento de adversidad, como en 
Quintana Roo tras el paso del hura-
cán Beryl. 

“Hoy quiero felicitar a las y los tra-
bajadores de Comisión Federal de 
Electricidad. Su trabajo no sólo es ex-
traordinario sino que son orgullo de la 
nación. Me ha tocado verlos trabajar y 
seguir adelante a nuestra patria frente 
a adversidades o con la construcción 
de centrales eléctrica como la que pre-
senciamos hoy”, señaló. 

El presidente López Obrador des-
tacó los estudios en materia de ener-
gías y la trayectoria política de la fu-
tura presidenta de México, quien por 
voto popular dará continuidad a la 
Cuarta Transformación.  

Asistieron al evento: la gobernado-
ra de Baja California, Marina del Pilar 
Ávila Olmeda; el secretario de Marina, 
José Rafael Ojeda Durán; el subsecre-
tario de Egresos de la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público, Juan Pa-
blo de Botton Falcón y el coordinador 
regional del Sindicato Único de Tra-
bajadores Electricistas de la Repúbli-
ca Mexicana, Luis Enrique Hernández 
Álvarez.

TIJUANA.- Niñas adolescentes de 12 a 
16 años de edad residentes de la Zona 
Norte de Tijuana recibieron capacita-
ción por parte de personal del Progra-
ma de Prevención de la Violencia de la 
Jurisdicción de Servicios de Salud Ti-
juana (JSST), para identifiquen los sig-
nos de este fenómeno social y conoz-
can las opciones de ayuda que tienen 
a su disposición.

Carolina Castañeda González, en-
cargada del programa de Violencia Fa-
miliar y Género, así como Ledly Anyuly 
López, encargada del programa de Sa-
lud Sexual de Niños, Niñas y Adoles-
centes de la JSST participaron de ma-
nera coordinada con la Fundación 
Glasswing, conferencias en el progra-

ma “Club de Niñas”, con 17 alumnas 
de quinto y sexto año de primaria, y pa-
dres de familia.

Se abordaron los temas de emocio-
nes, estrés, salud sexual, salud mens-
trual, violencia y proyecto de vida, con 
el objetivo de generar sensibilización, 
reflexión, y prácticas de auto-cuida-
do, para contribuir a un desarrollo so-
cio-emocional y físico de las niñas.

Las actividades se realizaron en la 
Escuela Primaria “Gabriel Ramos Mi-
llán”, ubicada en la Zona Norte de Ti-
juana y consistió en utilizar la Ruleta 
de las emociones, en la que cada par-
ticipante expresa su idea de por qué 
es importante expresar nuestra mane-
ra de sentir y posteriormente su inter-

Llevarán prevención de violencia a  
jóvenes de la Zona Norte de Tijuana

pretación acerca de las diferentes emo-
ciones.

Se utilizó el juego de mesa conocido 
como Jenga, aplicado a la salud mens-
trual; el museo de los sueños, sobre la 
importancia de generar un proyecto de 
vida y la importancia de tener sueños 
que realizar, también se presentaron vi-
deos sobre estos temas y se entregaron 
diplomas de participación.

Además, se puso a disposición de 

las participantes folletería, en la que se 
ofrecen opciones de atención por parte 
de la Jurisdicción, como el servicio de 
psicología, orientación sobre enferme-
dades de transmisión sexual, interrup-
ción segura del embarazo, y el progra-
ma contra la violencia.

Se pueden solicitar mayores infor-
mes en el centro de salud más cerca-
no, donde se cuenta con orientación y 
atención gratuita.
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SON UN APORTE 
AL DESARROLLO 
AL SER FUENTES 
DE EMPLEO Y 
GENERADORAS 
DE DERRAMA 
ECONÓMICA

BERNARDO PEÑUELAS ALARID
El Mexicano

ENSENADA.- Por su apor-
tación al desarrollo de 
Ensenada, al ser fuentes 
de empleo y generadoras 

de derrama económica, el Alcalde 
Armando Ayala Robles celebró el 
avance en la reapertura de 22 far-
macias en distintos puntos de la 
zona urbana.

RECONOCE RESPALDO DE LA GOBERNADORA

Celebra Ayala avance en la 
reapertura de 22 farmacias

ENSENADA.- Rafael Chávez 
Montaño, vicepresidente 
de zona noroeste de la 
Confederación Nacional 
de Cámaras Nacionales de 
Comercio (Concanaco). 

Luchan en la 
Concanaco 
por el 8% del 
IVA en BC

FAVORECE A LA FRANJA FRONTERIZA

ENSENADA.- Lograron investigadoras y estudiantes del 
Laboratorio de Fitopatología del CICESE identificar las cepas de 
hongos más agresivos que ocasionan enfermedades en cultivos 
de importancia agrícola, como los árboles de naranja valencia.

El presidente municipal recono-
ció las gestiones realizadas por la 
gobernadora Marina del Pilar Ávila 
Olmeda, en beneficio de las y los co-
merciantes de este sector productivo 
que enfrentan pérdidas millonarias.

Resaltó la coordinación entre el 
sector salud estatal y federal, para 
resarcir cualquier irregularidad en-
contrada en el operativo realizado a 
finales de noviembre de 2023, que 
derivó en la suspensión de 31 far-
macias.

Armando Ayala señaló que me-
diante estas acciones habrá mayor 
regulación, y con ello más seguridad 
para la población local y extranjera 
que adquiere insumos en dichos es-
tablecimientos.

“Tenemos confianza de que la re-
apertura de las farmacias, especial-
mente si se da en temporada vaca-

cional alta, contribuirá a que, poco a 
poco, se reviertan las pérdidas gene-
radas a sus propietarios”, expresó.

ANTECEDENTES

El 8 de diciembre de 2023, a tra-
vés de un comunicado, la Comisión 
Federal para Protección contra Ries-
gos Sanitarios y la Secretaría de Ma-
rina, informó que, en atención a de-
nuncias ciudadanas, se realizó el 
operativo sanitario Albatros II.

Tras verificar 53 establecimien-
tos, se determinó la suspensión de 
31 farmacias y el aseguramiento de 
4 mil 681 cajas de diversos medica-
mentos, entre ellos: controlados; sin 
registro sanitario; caducos; sin eti-
queta; de uso veterinario, y propie-
dad del sector salud.(bpa).

ENSENADA.- El Alcalde Armando Ayala Robles celebró el avance en la reapertura de 22 farmacias 
en este puerto, con el respaldo de la gobernadora Marina del Pilar Ávila Olmeda.

Identifican en el CICESE hongos 
que afectan a árboles de cítricos

SOBRE TODO EN NARANJA VALENCIA

Actualmente trabajan 
en estrategias de 
control biológico

ENSENADA.- Investigadoras y estu-
diantes del Laboratorio de Fitopatolo-
gía del Centro de Investigación Cien-
tífica y Educación Superior de Ense-
nada (CICESE), especializado en pa-
tógenos que ocasionan enfermedades 
en cultivos de importancia agrícola, 
lograron identificar las cepas de hon-
gos más agresivas presentes en árbo-
les de naranja valencia de Hermosi-
llo, Sonora.

La doctora Rufina Hernández Mar-
tínez, investigadora del Departamen-
to de Microbiología del CICESE, ex-
plicó que las cepas identificadas, La-
siodiplodia iraniensis y Lasiodiplodia 
subglobosa, son capaces de provocar 
en los árboles la enfermedad conoci-
da como muerte regresiva o muerte 
descendente.

Esta enfermedad es ocasionada 
por hongos que penetran principal-
mente por heridas de poda. Si logran 
establecerse, los hongos invaden a la 
planta a través de los tejidos cono-
cidos como xilema, que son equiva-
lentes a las venas de las plantas, ahí 

crecen y se extienden de arriba ha-
cia abajo.

Esta problemática generó preo-
cupación y pérdidas entre producto-
res de naranja valencia de Hermosi-
llo, Sonora, y la iniciativa de un nuevo 
proyecto de investigación con la doc-
tora Rufina Hernández, con quien ya 
habían colaborado productores sono-
renses de nogal y vid.

Para iniciar el estudio, en febre-
ro de 2023, los productores sonoren-
ses, a través de la Junta Local de Sa-
nidad Vegetal de Hermosillo, envia-
ron ramas procedentes de 42 huer-
tos, seleccionadas de 58 puntos. En 
cada punto se tomaron de siete a 10 
ramas, por lo que el laboratorio reci-
bió más de 500 ramas con síntomas 
de la presencia de hongos.

Además de la doctora Rufina Her-
nández, el equipo de este proyec-
to está integrado por Paola Rocha 
López, estudiante de la maestría en 
Ciencias de la Vida, y las doctoras Luz 
América Córdoba Castro y Edelweiss 
Rangel Montoya, investigadoras pos-
doctorales.

De las ramas recibidas se tomaron tro-
zos y para obtener los hongos presentes 
las investigadoras los pusieron en medios 
de cultivo hasta obtener cultivos puros, los 
cuales caracterizaron e identificaron para 
saber de qué hongos se trataba. (bpa)

ENSENADA.- El total acumulado en 
esta administración en lo que respec-
ta a rehabilitación de vialidades, es de 
un millón 239 mil 752 metros cuadra-
dos, equivalente a 2 mil 066 calles pavi-
mentadas, convirtiéndose en el progra-
ma más grande de que se tenga memo-
ria, debido al grave rezago de bacheo y 
mal estado de las calles con el que este 
gobierno recibió la ciudad.

Es la evaluación que hace el titular 
de la Dirección de Infraestructura (DI) 
del XXIV Ayuntamiento, Jaime Figue-
roa Tentori, durante su comparecen-
cia ante empresarios afiliados a Com-
pañías Mexicanas de la Industria de la 
Construcción (Comice).

Mencionó que la inversión del Ayun-
tamiento de Ensenada en lo que va de 
este año supera los 284 millones de pe-
sos.

En reunión de trabajo encabezada 
por el presidente de Comice, Sergio To-
rres Martínez, el funcionario mencionó 
que solamente este año 2024 se han 
contratado alrededor de 40 obras co-
rrespondientes a trabajos de bacheo y 
rehabilitaciones de vialidades, con di-
versos métodos, como whitetopping, 
bacheo con mezcla asfáltica, bacheo 
con concreto hidráulico y bacheo con 
sistema Jet Patcher.

Precisó que se han atendido vialida-
des en diferentes colonias de la ciudad, 
e inclusive al interior de fraccionamien-
tos, como es el caso de la colonia Maes-
tros, colonia Hidalgo, fraccionamiento 
Valle Dorado, colonia Moderna entre 
otros, informó el funcionario.

Figueroa Tentori también dio cuenta 
ante los constructores de alrededor de 
157 millones de pesos en 10 proyectos 
financiados con recursos provenientes 
de Energía Costa Azul (ECA), entre los 
que destacan la rehabilitación la aveni-
da Juárez, del Ex Hotel Riviera del Pa-
cífico y el Centro Acuático en la Ciu-
dad Deportiva.

La construcción y equipamiento con 
190 cámaras del CM5 que alojará el 
centro de monitoreo policial, la ciclo-
vía de 21 kilómetros, puente y alcan-
tarilla sobre la avenida Ámbar, sema-
forización de vialidades principales, 
empastado del campo deportivo Ro-
dríguez Sullivan y Salón de la Fama, 
entre otras obras.

Ante la membresía de Comice, el 
funcionario destacó la inversión de 117 
millones de pesos en el primer paquete 
de obras del ramo 33 y 10 millones 162 
mil en el segundo paquete para con-
cluir la administración con 127 millo-
nes de pesos. (bpa)

Da cuenta el Gobierno Municipal de 
avances en rehabilitación de calles

MÁS DE 2 MIL CALLES PAVIMENTADAS

Ha sido un clamor 
permanente del 

Comercio Organizado

ENSENADA.- Rafael Chávez Montaño, 
vicepresidente de zona noroeste de la 
Confederación Nacional de Cámaras 
Nacionales de Comercio (Concanaco) 
expresó que desde hace unos cinco me-
ses se ha estado trabajando con la Se-
cretaría de Economía del Gobierno del 
Estado para lograr que la franja fron-
teriza se siga beneficiando con el 8 por 
ciento del Impuesto al Valor Agregado 
(IVA).

Reconoció “el enorme beneficio” 
que es para la zona fronteriza la reduc-
ción del IVA al 8 por ciento para Baja 
California y el alto a las cuotas de aran-
celes para las importaciones en Méxi-
co; esto nos has dado un gran beneficio 
al comercio en esta entidad.

Agregó que el Presidente de la Re-
publica, Andrés Manuel López Obra-
dor, en el último informe de gobier-
no de la gobernadora Marina del Pi-
lar Ávila Olmeda quedó en hacer ley 
el 8 por ciento para la franja fronte-
riza, pero a 90 días que el presidente 
deje la silla, dicha ley no ha sido pro-
nunciada ni firmada, por lo que los go-
biernos de los estados de Baja Califor-
nia, de Chihuahua, Sonora, y de toda la 
franja fronteriza, “estamos en espera 
de que esto suceda, pero en Ensenada 
nos preocupa que aún no se haya he-
cho ley, pues fuimos incluidos en el de-
creto fronterizo; esto nos ayuda mucho 
a los ensenadenses”. (bpa)

ENSENADA.- Ante directivos y socios de Comice, el titular de la 
DI del XXIV Ayuntamiento, Jaime Figueroa Tentori, dio cuenta de 
los avances logrados por el Gobierno Municipal, en materia de 
rehabilitación de vialidades.
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MEXICALI

La visita a Mexicali del 
Presidente, ANDRÉS MA-

NUEL LÓPEZ OBRADOR y la 
virtual Presidenta entran-
te CLAUDIA SHEINBAUM PAR-
DO, para evaluar los resulta-
dos del Rescate de la Comi-
sión Federal de Electricidad 
(CFE), durante esta adminis-
tración federal, fue el mar-
co de importantes anun-
cios, como por ejemplo, que 
las ganancias de esa depen-
dencias serán destinadas a 
subsidios al consumo, no 
solo para ciudades bajaca-
lifornianas, sino para otras 
entidades del país que tam-
bién padecen por las altas 
temperaturas.

Durante el evento, la Go-
bernadora MARINA DEL PI-
LAR ÁVILA OLMEDA dio gra-
cias al Presidente porque 
dijo, en la vida de millones 
de hogares de nuestro esta-
do habrá un antes y un des-
pués de la entrada en ope-
raciones de las centrales 
de generación del comple-
jo Baja California.

“Gracias porque la ener-
gía generada por esas cen-
trales puede abastecer a 
más de dos millones de ho-
gares bajacalifornianos, ga-
rantizando el pleno suminis-
tro eléctrico para nuestra 
gente. Un suministro con-
fiable, estable y continuo, 
incluso en periodos de alta 
demanda, como el que es-
tamos viviendo con este ca-
lor”.

Se trata de Turbogás 
‘González Ortega’ I y II, 
Combustiones Internas 
Mexicali Oriente y Altar, ci-
clo combinado ‘González 
Ortega’, y la inyección de 
electricidad proveniente de 
la Central Fotovoltaica ‘Ra-
fael Galván Maldonado’, en 
el estado de Sonora, mar-
can un parteaguas en nues-
tro estado.

Aseveró MARINA DEL PI-
LAR que, con esto, se acaba-
ron para siempre los tiem-
pos en que la llegada del ve-
rano se traducía en un que-
branto económico para las 
familias de Mexicali y San 
Felipe. Se acabaron los días 
en que la llegada del reci-
bo con las letras verdes les 
causaba terror a los hoga-
res cachanillas. Hoy la Co-
misión Federal de Electri-
cidad garantiza mayor efi-
ciencia y menores costos 
porque la tecnología de úl-
tima generación utilizada 
por estas centrales permi-
te aprovechar al máximo 
el combustible, generando 
más electricidad con menos 
recurso y reduciendo al mí-
nimo los costos de produc-
ción. 

El Presidente dijo por su 
parte que no faltaron quie-
nes pensaron que era impo-
sible duplicar la capacidad 
de generación de energía en 
Baja California en tan sólo 
seis años, pero aquí están las 
cifras que no mienten. 

“Imagínense, de los dos 
mil 145 megawatts de ca-
pacidad efectiva con los que 
contábamos en el 2018, he-
mos dado un salto hasta 
una capacidad de cinco mil 
127 megawatts que signifi-
ca más del doble. Orgullo-
samente la CFE se ha con-
solidado como el principal 
generador de electricidad y 
pensar que muchos decían 
que no se podía y que urgía 
privatizar”.

También explicó que el 
85 por ciento del consumo 
total se realiza en tres gran-
des ciudades como lo son 
Mexicali y Tijuana en Baja 

California, o en San Luis Río 
Colorado en Sonora. Este 
sistema, derivado de sus al-
tas tasas de consumo y los 
grandes incrementos du-
rante los meses de verano, 
se ha pronosticado que ten-
ga un crecimiento de más 
del 50 por ciento para los 
próximos 15 años.

LÓPEZ OBRADOR acordó 
ya que este año las utilida-
des que tiene la Comisión 
Federal se van a  dedicar 
a financiar el subsidio a los 
consumidores de energía 
eléctrica, para que el Mexi-
cali, que hay calor, no ven-
ga tan alto el precio de la 
luz; es decir, que no llegue 
tan exagerado el precio del 
recibo de la luz, porque la 
Comisión Federal va a apor-
tar las utilidades que exis-
ten ahora con el propósito 
de mantener el subsidio, no 
sólo en Baja California, sino 
también en Sonora, en Sina-
loa, en Baja Sur, hasta Na-
yarit, en el verano. 

Por su parte, la Doctora 
CLAUDIA SHEINBAUM dijo que 
si en algo ha coincidido con 
el Presidente es en la impor-
tancia de fortalecer las em-
presas de energía del Esta-
do mexicano, las empresas 
de la nación, las empresas 
del pueblo de México, CFE 
y Petróleos Mexicanos.

TIJUANA

El próximo domingo 7 de 
julio, el Partido Revo-

lucionario Institucional se 
efectuará su 24 Asamblea 
Nacional, en la que este Ins-
tituto Político discutirá y vo-
tará propuestas de reformas 
a los estatutos que permiten 
a ALEJANDRO “ALITO” MORE-
NO y a CAROLINA VIGGIANO 
reelegirse consecutivamen-
te como presidente y secre-
taria, respectivamente, has-
ta por tres periodos más, es 
decir hasta 2032. 

Los acuerdos y la redac-
ción de las modificaciones 
les han llevado solo un día 
a los priistas, después de 
los escandalosos resulta-
dos electorales del 2 de ju-
nio que profundizaron la cri-
sis del partido. 

La noche del miércoles, 
después de unas ocho horas 
de trabajo, cerraron las cua-
tro mesas de dictamen. Con 
99 votos de los 100 conseje-
ros en la mesa de Estatutos, 
presidida por Gaspar Quin-
tal, se aprobaron los cambios 
para que la presidencia y la 
secretaria general del parti-
do, así como las dirigencias 
locales puedan reelegirse.

De acuerdo con la redac-
ción, se modifica el artícu-
lo 178 de los estatutos del 
Revolucionario Institucional 
para eliminar la prohibición 
de reelección de las dirigen-
cias a nivel nacional, estatal 
y municipal. Los priistas, to-
dos afines a Moreno, han sus-
tentado los cambios en que 
el funcionario tenga un vín-
culo más estrecho con la mi-
litancia y una mayor profesio-
nalización en su encomienda, 
siempre que cuente con los 
votos suficientes para ello. 
Añaden que esto retribuye en 
una mejor rendición de cuen-
tas y fomenta las relaciones 
de confianza entre los inte-
grantes de un mismo partido.

Las pretensiones de ree-
lección de ALITO, ha genera-
do inconformidad de los gru-
pos opositores, de ex gober-
nadores priistas, y dentro de 
este instituto político, algu-
nos de los cuales han mani-
festado la importancia de re-
novar los cuadros directivos 
del desgasto Partido Revolu-
cionario Institucional.

En el ámbito local, por 
los rumbos del Municipio de 
Playas Rosarito, se dice que, 
aunque la alcaldesa electa 
de Playas de Rosarito, ROCÍO 
ADAME MUÑOZ no ha dado 
nombres de su gabinete, DA-
NIEL GUTIÉRREZ pudiera ocu-
par la Secretaría General de 
Gobierno. GUTIÉRREZ estuvo 

en la encuesta de More-
na como aspirante a la al-
caldía del quinto municipio, 
previamente a su espiración 
renunció a como delegado de 
la Secretaría de Bienestar en 
el Gobierno del Estado.

La presentación de nom-
bres del gabinete del próxi-
mo Ayuntamiento, se ha 
mantenido en hermetismo, 
sin embargo, de manera ex-
traoficial se dice que la fa-

milia ROBLES AGUIRRE 
regresa con fuerza en la 
próxima administración de 
Playas de Rosarito con ADA-
ME, y no sólo porque MAYRA 
ROBLES AGUIRRE será regido-
ra en esa futura administra-
ción, sino porque su herma-
no, el exalcalde JAVIER RO-
BLES AGUIRRE, podría ocupar 
un cargo en Control Urbano.

Hay recordar que ROBLES, 
al terminar su administra-
ción, fue investigado por 14 
delitos por un mal manejo de 
recursos públicos.

Pero no solo exalcalde JA-
VIER ROBLES, emanado de 
casi extinto del Partido Re-
volucionario Institucional, 
busca incorporarse a la nue-
va administración municipal 
de ROCÍO ADAME, también su 
tío MAURICIO AGUIRRE quiere 
la Dirección de Obras y Ser-
vicios Públicos.

Se comentan también RO-
BERTO PERALES, ex síndico 
en la administración de JA-
VIER ROBLES AGUIRRE, po-
dría incorporarse al equipo 
de transición de la alcalde-
sa electa. 

Otro personaje que busca 
emplearse en el nuevo go-
bierno es HÉCTOR VERDUGO, 
quien estuvo en la adminis-
tración del ex priísta JAVIER 
ROBLES en un cargo de la Ofi-
cialía Mayor. 

ENSENADA

La titular de la Secreta-
ría de Inclusión Social 

e Igualdad de Género (SI-
SIG) del Gobierno del Esta-
do, REBECCA VEGA ARRIOLA, 
reconoce que desde el ini-
cio del Gobierno de MARINA 
DEL PILAR ÁVILA OLMEDA, se 
ha buscado la inclusión so-
cial, igualdad de género y la 
erradicación de la violencia 
contra las mujeres.

Es por ello que desde la 
SISIG, dijo “estamos redo-
blando esfuerzos para la 
erradicación de la violen-
cia de género en todos sus 
ámbitos. En Baja California 
donde la Alerta de Violen-
cia de Género sigue sien-
do un tema vigente, que 
no solo afecta gravemente 
a las mujeres y niñas, sino 
atenta también contra los 
principios fundamentales 
de igualdad y dignidad hu-
mana, no es solo un objetivo 
administrativo, es un com-
promiso moral y legal para 
garantizar que todas las 
mujeres en todas sus diver-
sidades vivan libres de vio-
lencia, que puedan desarro-
llarse plenamente en todos 
los aspectos de la vida”.

REBECCA VEGA participó 
en el Foro Municipal: “Pre-
vención y Atención a la Vio-
lencia de Género contra las 
Mujeres Indígenas”, cele-
brada en la colonia Oaxa-
ca, delegación Maneadero 
de este municipio y en este 
foro también estuvo presen-
te el fiscal regional de En-
senada GRACIELO CEBREROS 
MILLÁN, la Coordinadora Ge-
neral de Prevención del De-
lito y las Violencias de la Se-
cretaría de Seguridad Ciu-
dadana, SUZET BARRIGA AN-
GUIANO, SELENE HERNÁNDEZ, 
docente del centro comuni-
tario; ANABEL HERRERA CHÁ-
VEZ dirigente Estatal de 
CIAC y de la Comisión de De-
rechos Humanos en Ense-
nada, GRISELDA VIZCARRA.

La asistencia a este foro 
fue alrededor de 50 muje-
res en donde se expuso y se 
reconocieron todos los ti-
pos de violencia de género 
en la comunidad indígena, 
la importancia de visibilizar 
a las mujeres, adolescentes 
y niñas de los pueblos origi-
narios que viven esta situa-
ción.

Mientras tanto, el Gobier-
no Municipal inició un pro-
cedimiento para la cancela-
ción de 118 permisos de al-
cohol pertenecientes al Gru-
po Modelo, cancelación y/o 
revocación, confirmó el di-
rector de Comercio, Alcoho-
les y Espectáculos Públicos, 
JOSÉ ÁNGEL LEÓN ZUMARÁN, 
al señalar que inspectores 
de Alcoholes desplegaron 
desde el pasado 26  junio 
un recorrido para notificar 
a 118 establecimientos, los 
cuales operan la venta, con-
sumo y almacenaje de bebi-
das alcohólicas con permi-
sos o licencias propiedad de 
Grupo Modelo, las cuales 
no han concluido el proce-
dimiento de revalidación de 
los ejercicios fiscales 2022, 
2023 y 2024...Es decir, pa-
recen bastante atrasados en 
ese aspecto.

Se estima que el adeu-
do por la no revalidación de 
esos permisos de alcoholes, 
rondan los 10 millones de 
pesos, por lo cual se le ini-
ció el procedimiento confor-
me a la normatividad vigen-
te y que podría concluir con 
la cancelación de los mis-
mos, razón por la que LEÓN 
ZUMARÁN hizo un llamado a 
los comerciantes que ope-
ran esos permisos, para que 
se acerquen a la dependen-
cia a su cargo, a fin de que 
puedan iniciar con un trámi-
te para la obtención de un 
permiso de alcohol, pero a 
su nombre.

El Alcalde ARMANDO AYA-
LA ROBLES, celebró el avan-
ce en la reapertura de 22 
farmacias en distintos rum-
bos de la ciudad, por su 
aportación al desarrollo de 
Ensenada, ser fuentes de 
empleo y generar derrama 
económica, además de reco-
nocer las gestiones realiza-
das por la gobernadora MA-
RINA DEL PILAR ÁVILA OLME-
DA, en beneficio de las y los 
comerciantes de este sec-
tor productivo que enfren-
tan pérdidas millonarias.

El Alcalde AYALA resaltó 
la coordinación entre el sec-
tor salud estatal y federal, 
para resarcir cualquier irre-
gularidad encontrada en el 
operativo realizado a finales 
de noviembre de 2023, que 
derivó en la suspensión de 
31 farmacias y señaló que 
mediante estas acciones ha-
brá mayor regulación y con 
ello, más seguridad para la 
población local y extranjera 
que adquiere insumos en di-
chos establecimientos.

ENSENADA
REBECCA VEGA 
ARRIOLA...
Se redoblan esfuerzos 
para la erradicación 
de la violencia de 
género.

MEXICALI 
AMLO-CLAUDIA SHEINBAUM...
Certeza al abasto del sistema eléctrico.

ENSENADA
JOSÉ ÁNGEL 
LEÓN 
ZUMARÁN...
“Aprieta tuercas” 
contra 118 
expendios que no 
han cumplido con 
sus permisos de 
alcohol.
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El Mexicano

MEXICALI.- Un joven 
entre 20 y 25 años se 
convirtió en la déci-
ma persona que falle-

ce por golpe de calor en Mexicali.
El Servicio Médico Forense 

(SEMEFO) informó este viernes 
que el cuerpo del varón fue levan-
tado en Avenida Francisco Javier 
del Castillo, en el fraccionamien-
to Vista del Valle.

Las características físicas co-
rresponden a una complexión re-
gular, bigote y barba escasos, den-
tadura completa con una estatura 
de 1.68 metros.

Señas particulares: Tatuajes 
manos en posición de rezo y rosa-
rio. Una corona, el nombre “Me-
lany”.

El cuerpo que ingresó el 3 de 
julio a las 19:11 horas, permane-
ce en las instalaciones de SEME-
FO para su reclamación.

EL CUERPO PERMANECE EN EL SEMEFO

Murió joven por golpe 
de calor, en Mexicali

MEXICALI.- El cuerpo del varón fue levantado en Avenida 
Francisco Javier del Castillo, en el fraccionamiento Vista del 
Valle.

MEXICALI.- La Fiscalía General del Es-
tado logró la detención de un hombre y 
una mujer como presuntos narcomenu-
distas, además de varias dosis de dro-
ga en San Felipe.

Lo anterior fue derivado de dos ca-
teos donde participaron un agente del 
Ministerio Público, un auxiliar, elemen-
tos de la Agencia Estatal de Investiga-
ción y un binomio canino K9.

Los agentes investigadores cumpli-
mentaron el primer mandato judicial 
en un domicilio que se ubica por la ca-
rretera Mexicali-San Felipe, donde fue 
arrestado Adán Jesús “N”, en el predio 
se incautó una bolsa de plástico color 
caqui, conteniendo una hierba seca co-
lor verde con las características de la 
marihuana.

Posteriormente, el despliegue poli-
cíaco se trasladó hasta el kilómetro 187 
de la carretera Mexicali-San Felipe, en 
el interior de la vivienda se encontra-
ron 19 envoltorios de conteniendo una 
sustancia granulada con la caracterís-
tica de la droga denominada metanfe-
tamina arrestando a Rosa Elvira “N”.

Los detenidos y la droga fueron tras-
ladados a las oficinas de la Fiscalía Es-
pecializada en Narcomenudeo para su 
trámite.

MEXICALI.- El Colegio de Contadores en la capital del Estado, 
espera una sensata reforma fiscal que aliente la inversión en el país.

MEXICALI.- La UABC y la CESPM unen esfuerzos para un mejor uso y cuidado del agua.

MEXICALI.- Los detenidos y 
la droga fueron trasladados a 
las oficinas de la Fiscalía.

EN SAN FELIPE 

Detiene la 
FGE a una 
pareja con 
enervantes

MEXICALI.- El director de la Comi-
sión Estatal de Servicios Públicos de 
Mexicali (CESPM) Armando Carras-
co López, tuvo una reunión Luis Enri-
que Palafox Maestre, rector de la Uni-
versidad Autónoma de Baja California 
(UABC), para atender temas de inte-
rés mutuo y refrendar las oportunida-
des de colaboración.

El encuentro, se realizó en las ofi-
cinas de rectoría de la UABC, donde 

el principal tema fue la infraestructu-
ra y cómo ambas instituciones pueden 
trabajar coordinadamente para promo-
ver la cultura del agua y el desarrollo 
sostenible en la región, también se dis-
cutieron aspectos relacionados con la 
infraestructura de la paraestatal y la 
máxima casa de estudios.

El director de la CESPM y el rector 
universitario, resaltaron la importancia 
de enfrentar los desafíos relacionados 

con el agua en Baja California, promo-
viendo un uso racional y sostenible del 
agua, contribuyendo de esta forma al 
bienestar de la comunidad.

Finalmente, con este tipo de en-
cuentros, ambas instituciones buscan 
preparar a las futuras generaciones 
para enfrentar los retos ambientales, 
asegurando un manejo responsable y 
eficiente de los recursos hídricos en 
el estado.

CESPM Y UABC revisan cultura del agua 

MEXICALI.- El gobierno federal de la 
presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, 
debe proponer una reforma fiscal que 
garantice certidumbre jurídica a contri-
buyentes e inversionistas extranjeros, 
manifestó José Manuel García Flores, 
presidente del Colegio de Contadores 
Públicos en Mexicali.

En ese tenor, indicó que de esta ma-
nera en el paquete que se discutirá a 
partir de septiembre, habrá una mayor 
confianza hacia las inversiones que lle-
guen al país, y en el caso de los tribu-
tantes, deben continuar el respeto a 
sus derechos, ya que las últimas refor-
mas, han sido para reducirlos permi-
tiendo que la autoridad solo incremen-
te sus ejercicios de fiscalización hasta 
llegar a un grado de acoso.

“Esperemos que los organismos que 
defienden los derechos de los contribu-
yentes como la Procuraduría en la De-
fensa del Contribuyentes sigan cum-
pliendo sus funciones, así como el fo-
mento a su vigencia, esperamos que la 
presidente electa cumpla su palabra 
en no incrementar los impuestos como 
dijo en campaña”, indicó el experto.

Finalmente, el presidente del Cole-
gio de Contadores Públicos, avaló que 
la mandataria electa haya refrendado 
el nombramiento de Rogelio Ramírez 

EN SEPTIEMBRE SE ANALIZARÁ EL PAQUETE ECONÓMICO 

Próxima reforma fiscal debe 
lograr certidumbre jurídica

de la O como secretario de Hacienda, 
a quien calificó como una persona pre-

parada para el cargo, siendo necesa-
rio que lo dejen trabajar sin presiones.
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SIN PERSONAS DETENIDAS

PISTOLERO    

Arrestaron 
a “El 
Isra”, por 
un asesinato
Los hechos ocurrieron el 
18 de marzo del presen-
te año en el bulevar Díaz 
Ordaz.

TIJUANA.- José César de 
Alejandro Navarrete fue 
condenado a 23 años de 
prisión por el delito de 
homicidio calificado con 
ventaja.

TIJUANA.- La víctima 
mortal, no identificada, 
finalizó la marcha junto con 
la “moto” sobre la carpeta 
de rodamiento.

PLAYAS DE ROSARITO.- En 
pleno apogeo por el “Día 
de la Independencia” de los 
Estados Unidos.

TIJUANA.- Un sujeto después de sufrir un ataque armado en la colonia Montes Olímpicos, fue trasladado 
a una estación de bomberos donde recibió los primeros auxilios.

La víctima, gracias a la decisión tomada por sus consanguíneos, 
 no se desangró en el lugar del ataque armado 

FUE TRASLADADO POR FAMILIARES

HOMBRE HERIDO PIDE 
AUXILIO A BOMBEROS

PLAYAS DE ROSARITO.- Una perso-
na de sexo masculino fue ultimada a 
balazos la noche de ayer, jueves 4 de 
julio, en el corazón de la Zona Cen-
tro de este municipio y en pleno fes-
tejo por Día de la Independencia de 
los Estados Unidos. 

La agresión se dio cuando la víc-
tima intentaba abordar su vehículo, 
el cual estaba estacionado entre las 
calles Bahía y Del Mar a espaldas del 
establecimiento de venta de carnitas 
“La Flor de Michoacán”, esto cuan-
do el reloj marcaba las 9:00 de la no-
che de ayer.

El ahora occiso, de aproximada-
mente 40 años de edad, recibió va-
rios impactos de proyectil detonados 
por arma de fuego, quien murió de 
forma instantánea, según peritos fo-
renses.

Hasta el momento no se tiene el 
reporte de la policía municipal de lo 
que ocurrió, así como de que hayan 
capturado al o los responsables, ya 
que la Secretaría de Seguridad Ciu-
dadana (SSC) de Playas de Rosari-
to, después de 12 horas no ha emiti-
do información oficial del lamentable 
hecho, ocurrido durante los festejos 
de Independencia por parte de ciu-
dadanos norteamericanos que viven 
o estaban de paso en este municipio.

EN PLAYAS DE ROSARITO

Acribillaron 
a un hombre 
en plaza 
comercial

TIJUANA.- Un motociclista sufrió  
una agresión armada la noche del 
jueves mientras circulaba sobre la 
calle Palomas de la colonia Aeropuer-
to, en donde fue declarado sin vida 
tras varios impactos de bala que re-
cibió.

Ante el reporte de detonaciones y 
un hombre herido en la vía pública, 
unidades policíacas y de paramédi-
cos de Cruz Roja arribaron al lugar 
para atender el reporte y auxiliar a la 
víctima, respectivamente.

Luego de lo ocurrido, la zona que-
dó resguardada con apoyo de ele-
mentos de la Guardia Nacional, 
mientras que agentes de la Fiscalía 
General del Estado y peritos forenses 
realizaban las investigaciones corres-
pondientes y el procesamiento de la 
escena.

Aunque en la zona se realizó un 
operativo de búsqueda de los o el 
agresor, hasta el momento no se re-
porta a personas como detenidas.

Ejecutaron a 
motociclista 
en la colonia 
Aeropuerto 

TIJUANA.- La Fiscalía General del Es-
tado, a través de la Fiscalía Especiali-
zada en Delitos Contra la Vida, logró 
que José César de Alejandro Navarre-
te fuera condenado a 23 años de pri-
sión por el delito de homicidio califica-
do con ventaja en grado de ejecución 
de tentativa, tras comprobar su culpa-
bilidad con pruebas sólidas.

El 22 de mayo de 2020, a las 16:00 
horas, el ofendido se encontraba recos-
tado en su habitación en el domicilio 
ubicado en el fraccionamiento Bona-
terra, cuando José César ingresó y, sin 
mediar palabra, comenzó a golpearlo 

en el rostro con los puños hasta que 
cayó al suelo.

Posteriormente, el acusado se mon-
tó sobre él y sacó un cuchillo de cocina 
de entre su ropa, hiriéndolo varias ve-
ces en la cabeza y el cuello.

El 24 de mayo de 2020, durante la 
audiencia inicial de control de la deten-
ción, se ratificó la legalidad de la misma 
y se formuló la imputación. Esa misma 
fecha, José César fue vinculado a pro-
ceso. Continuando con su proceso pe-
nal, el 26 de junio de 2024 se dictó la 
sentencia de 23 años de prisión para 
el acusado.

Un hombre purgará 23 años en 
prisión por un crimen ejecutado 

TIJUANA.- Elementos de la Agencia Es-
tatal de Investigación (AEI), de la Fis-
calía General del Estado (FGE), cum-
plimentaron una orden de aprehensión 
contra un sujeto que presuntamente 
participó en un homicidio ocurrido al 
interior de una gasolinera el 18 de mar-
zo de 2024.

El detenido responde al nombre de 
Israel “N”, quien es investigado por el 
delito de homicidio calificado con ven-
taja. El agente del Ministerio Público 
de la Fiscalía Especializada en Delitos 
Contra la Vida presentó ante un juez 
evidencia que incrimina al imputado en 
estos hechos,  logrando obtener una or-
den de aprehensión en contra del sos-
pechoso, la cual fue cumplimentada el 

HECHOS EN MARZO DE 2024 

Cayó “El Isra”, 
asesinó a un 
hombre, en 
una gasolinera 

REDACCIÓN
El Mexicano

TIJUANA.- Un sujeto con 
manchas de sangre entre 
sus ropas fue trasladado por 
sus familiares hasta la esta-

ción número 7 de Bomberos Tijuana, 
donde aclamaban auxilio. 

De acuerdo a los primeros repor-
tes, el sujeto fue atacado frente a 
una tienda de abarrotes ubicada en 

la colonia Montes Olímpicos, cerca-
na a dicha estación. 

El hecho de sangre se registró 
durante la noche del jueves, apro-
ximadamente a las 22:30 horas en 
la avenida México, esquina con ca-
lle París, en la antes mencionada 
colonia.

El hombre presentaba impactos 
de bala en el pecho y espalda, cuan-
do arribó tras ser trasladado por fa-
miliares a la estación de Bomberos.   

Una vez ahí, llegaron paramédi-
cos de la Cruz Roja para brindarle 
los primeros auxilios, afortunada-
mente contaba con signos vitales, 
ante ello lo trasladaron a un hospi-
tal cercano; aunque en condición 
grave, señalaron los socorristas. 

Hasta el momento no se repor-
tan personas detenidas tras este 
nuevo ataque armado. La FGE que-
dó a cargo de las investigaciones 
correspondientes.

pasado 2 de julio en la colonia Cami-
no Verde, quedando en ese momen-
to a disposición del Juez de Control.

De acuerdo a la información conte-
nida en el expediente penal, el día de 
los hechos, a las 16:45 horas, al en-
contrarse la víctima, de nombre José 
Iván, dentro de una gasolinera ubica-
da en el bulevar Díaz Ordaz y aveni-
da Ermita Sur, llegó Israel “N” y rea-
lizó múltiples detonaciones de arma 
de fuego en su contra, provocándo-
le lesiones que le causaron la muer-
te. Siendo la causa determinante he-

ridas perforantes de cráneo por pro-
yectiles de arma de fuego.

Mientras que el agresor, hoy im-
putado, escapó del lugar a bordo de 
una camioneta marca Ford Explorer 
de color blanco, el cual era conduci-
do por otro individuo. Dicha unidad 
de motor fue abandonada en el esta-
cionamiento de una plaza de la 5 y 10.

Cabe mencionar que, antes de co-
meter el crimen, Israel “N”, junto con 
otras personas, habían perseguido a 
la víctima a bordo de la camioneta 
Ford Explorer y por dos autos más.
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CONTABA CON ANTECEDENTES

Ladrones pasarán 
3 años en la cárcel

POR ROBO CON VIOLENCIA

ENSENADA.- La Fiscalía General 
del Estado ha activado una Alerta 
Ámber para localizar a Renata 
Estefanía Barraza Rábago de 12 años 
de edad.

Fue vista por última vez, el 3 de 
julio de 2024, en su domicilio en 
el fraccionamiento Los Encinos, 
en Ensenada. Se menciona que al 
parecer se hace acompañar de un 
sujeto del que se desconoce su 
nombre; la menor, que por su edad y 
características físicas es susceptible 
de ser víctima de delito que pone en 
riesgo su integridad física y su vida.

Renata Estefanía es de complexión 
regular, tez blanca, cabello castaño 
corto, cara redonda, ojos color café 
oscuro, estatura 1.60 metros, peso 
50 kilos.

Por lo que se solicita el apoyo de la 
ciudadanía, cualquier información 
relacionada con esta búsqueda, 
favor de comunicarse a los números 
telefónicos de emergencia 911 y 089 
o al número telefónico (646) 152-
2500, número de extensión 2560 
y 2561, correo electrónico alerta.
amber@fgebc.gob.mx.

PRESUMEN ESTE CON UN ADULTO

Ladrón es 
vinculado 
a proceso

ENSENADA.- La víctima fue declarada sin vida dentro del taller auto 
eléctrico ubicado en Maneadero.

ACTIVAN PESQUISA 
PARA LOCALIZAR A 
MENOR, DE 12 AÑOS

ASESINAN A HOMBRE 
EN TALLER MECÁNICO

ENSENADA.- Un sujeto detenido por 
el robo de dinero, una laptop, dos mi-
nicomputadoras y otros artículos al 
entrar ilegalmente en un domicilio de 
la colonia Colinas de San Ángel, fue 
vinculado a proceso tras la investiga-
ción realizada por la Fiscalía Regio-
nal de Ensenada.

Resultado de los trabajos realiza-
dos y expuestos por el agente del Mi-
nisterio Público, el juez de control re-
solvió como medida cautelar prisión 
preventiva contra el imputado iden-
tificado como José Ramón “N”, quien 
ya cuenta con antecedentes.

Sobre el hecho, fue el 10 de agosto 
del año pasado, en un domicilio ubi-
cado en calle San Fernando de di-
cha colonia, cuando el imputado in-
gresó a la vivienda cerca de las 5 de 
la tarde. Una vez dentro, se apoderó 
de una laptop, dos mini computado-
ras, una bocina portátil, 2 mil pesos 
en efectivo, una cadena de oro de 14 
quilates, un teléfono celular, así como 
otros artículos.

Tras su detención y puesto en pri-
sión preventiva, José Ramón “N” fue 
vinculado a proceso por el delito de 
robo.

 Jorge Baker Gómez 
y Jonathan Alejan-
dro González Do-
mínguez, con pisto-
la en mano amena-
zaron a empleada 
de negocio para que 
les diera el dinero.

FUE PUESTO EN PRISIÓN PREVENTIVA

SAN QUINTÍN.- Tres años de pri-
sión fue lo que la Fiscalía Regional 
de San Quintín logró en contra dos 
individuos, que cometieron un robo 
con violencia en establecimiento co-
mercial, donde amenazaron a la em-
pleada con un arma de fuego y la 
despojaron del dinero de la caja re-
gistradora.

La investigación determinó la res-
ponsabilidad de Jorge Baker Gómez 
y Jonathan Alejandro González Do-
mínguez, en el asalto ocurrido el 5 
de noviembre de 2022 en el Merca-
do Sofy, ubicado en la colonia Láza-
ro Cárdenas.

Ese día, alrededor de las 12:15 
horas, ambos sujetos entraron al ne-
gocio y amenazaron a la empleada 
con una pistola, logrando apoderar-
se del dinero de la caja, escapando 
con un botín de dos mil pesos.

En audiencia de procedimiento 
abreviado, el Juez de Control sen-
tenció a los dos sujetos a tres años 
de prisión y el pago de la reparación 
del daño por el delito de robo con 
violencia.

Ladrones son 
sentenciados 
a tres años  
de prisión

POR ROBO CON VIOLENCIA

SAN QUINTÍN.- Jorge Baker Gómez y Jonathan Alejandro González 
Domínguez, con pistola en mano amenazaron a empleada de 
negocio para que les diera el dinero.

Desconocen el móvil 
y a los autores del 

crimen

REDACCIÓN
El Mexicano

ENSENADA.- A balazos, 
un hombre fue asesina-
do la tarde del jueves 
dentro de un taller me-

cánico ubicado en la calle Vicen-
te Guerrero y Transpeninsular, 
en la parte alta de Maneadero.

Un reporte recibido al 911, in-
dica que poco antes de las 6 de la 
tarde, se escucharon detonaciones 
de arma de fuego y que había un 
hombre lesionado dentro del taller 
auto eléctrico, por lo que fue ne-
cesaria la presencia de paramédi-
cos de Cruz Roja, quienes atendie-
ron al hombre el cual ya no conta-
ba con signos vitales.

Por ello la zona fue acordonada 
y entregada a personal de la Fisca-
lía. En el lugar se encontraron va-
rios casquillos percudidos. Tras un 
fuerte operativo por la zona, no se 
logró detener a los agresores.

EN MANEADERO, PARTE ALTA
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Francia no va a salir indemne de la ola de cambios 
que están viviendo los países occidentales tras la 
pandemia del coronavirus: el centro es el gran dam-
nificado dado que se ha ido difuminando en la me-
dida que la gente ha ido somatizando su propia ex-
periencia personal de cómo impactó la pandemia 
en su vida; en su familia; en su trabajo; en su empre-
sa; en la economía local, nacional e internacional. 

Nadie ha vuelto  a 
ser igual que antes 
de la pandemia es 
el hecho más trau-

mático experimentado a nivel 
global en lo que llevamos del 
siglo XXI. Era de esperarse, 
porque los mismos ciclos de 
la Historia, lo  exponen: cuan-
do empeoran las cosas, hay 
miedo; temor; incertidumbre; 
resquemor y esa sensación de 
que todo va a mal que se tra-
duce en ostracismo ciudada-
no y el voto de la rabia que 
quiere destruirlo todo… cam-
biarlo de arriba hacia  abajo. 

En 2017, Francia registró 
un PIB de 2.3% y en 2023, 
creció 0.9% mientras que la 
inflación en 2017 se ubicó en 
1.19% y en 2023, cerró en 
4.9% y otro indicador relevan-
te: la tasa de paro en 2017 fue 
de 8.6% y en 2023, de 7.6 por 
ciento. 

Emmanuel Macron ganó 
las elecciones en  2017 de-
rrotando a François Hollan-
de proponiendo con su par-
tido En Marcha una serie de 
políticas centristas, preten-
diendo con ello avanzar en lo 
social e impulsar la actividad 
empresarial.

Desde entonces han pasa-
do siete años y el macronismo 
está muerto. En la actualidad, 
Francia está profundamen-
te dividida con una sociedad 
cada vez más confrontada: 
económicamente, socialmen-
te, ideológicamente y política-
mente.   Si Macron, no logra 
convencer de que lo apoyen 
los partidos de izquierdas, co-
munistas y ecologistas,  el fu-
turo de Francia quedará en 
las manos de la ultraderecha. 

El primer escenario políti-
co al que Macron podría en-
frentarse, a raíz de la segunda 
vuelta electoral de las eleccio-
nes legislativas del domingo 7 
de julio, es cogobernar con un 
primer ministro distinto al de 
su partido y abrir así un lla-
mado gobierno de cohabita-
ción. Esto es, Macron como 
presidente pendiendo de un 
hilo, con un primer ministro, 
ya sea de ultraderecha o de 
ultraizquierda y una Asam-
blea Nacional muy fragmen-
tada en la que su partido sería 
tercera o cuarta fuerza. 

Todo hace prever, que Ma-
cron perderá a su joven pri-
mer ministro, Gabriel At-
tal. Francia es una república 
constitucional semipresiden-
cialista y el poder ejecutivo 
se comparte entre el presi-
dente y el primer ministro. Si 
Macron no logra mediante un 
pacto con el nuevo Legislati-
vo sostenerse en el gobierno, 
perderá a su primer ministro 
y muy seguramente termina-
rá acorralado en una moción 
de censura y serán convoca-
das  elecciones generales. 

Los resultados de las elec-
ciones legislativas del domin-
go 30 de junio  ya evidencia-
ron per se la división rupturis-
ta en la sociedad francesa; lo 
escoradas que están las posi-
ciones  entre una generación 
de mayores que ha votado por 
el  Nuevo Frente Popular que 
se presenta como una coali-
ción antifascista y los millen-
nials que han votado por  Le-
pen y su extrema derecha de 
Agrupación Nacional. La mu-
chachada veinteañera de la 
Generación Z también está 
muy radicalizada; muchos son 

seguidores de la ultraizquier-
dista La Francia Insumisa, de 
Jean-Luc Mélenchon, miem-
bro del Nuevo Frente Popu-
lar. Mélenchon ha declarado 
reiteradamente que él quiere 
ser el nuevo primer ministro 
de Francia. 

Y, aunque son polos encon-
trados, la historia siempre de-
muestra que tan malo es un 
gobierno de ultraderecha, 
como otro de ultraizquierda, 
porque  ambos, siempre re-
corren el mismo lindero: más 
poder, más control y menos li-
bertades. 

A COLACIÓN
¿Quién puede frenar las 

aspiraciones de los lepenis-
tas? Sin duda, el Nuevo Fren-
te Popular que está conforma-
do por partidos de izquierdas 
(de todos los espectros) co-
menzando por la ultraizquier-
da de La Francia Insumisa; 
además se ha unido, el Parti-
do Socialista de tintes social-
demócratas; también el Par-
tido Comunista Francés y se 
añadieron los verdes del par-
tido Los Ecologistas. 

La otra polarización se vive 
ardientemente en las calles 
francesas. En París, las mar-
chas antifascistas moviliza-
das por Jean-Luc Mélenchon 
de La Francia Insumisa son 
cada día más voluminosas.  
“Son ellos o nosotros”, así lo 
ha declarado el veterano po-
lítico que cumplirá 73 años. 

Sin embargo, los otros par-
tidos izquierdistas, comunis-
tas y ecologistas con los que 
se ha aliado en el Frente Na-
cional no lo quieren de pri-
mer ministro. Una situación 
que hará una difícil negocia-
ción para el nuevo gobierno.

Los caminos, entre uno y 
otro lado, son malos para Ma-
cron: Si es la ultraderecha de 
Le Pen la que obtiene un re-
levante porcentaje de legisla-
dores en la Asamblea Nacio-
nal tendrá Macron que acep-
tar al ultraderechista Jordan 
Bardella como primer minis-
tro. No solo será todavía más 
joven que Attal, sino que, in-
cluso, le impondrá al  Elíseo 
su agenda antimigratoria.

La Agrupación Nacional ha 
venido anunciando que limi-
tará el acceso a los puestos 
claves en varias áreas del go-
bierno y dentro del sector pú-
blico solo para franceses naci-
dos en Francia. 

Y si, es el ultraizquierdis-
ta, Mélenchon el que resulta 
ser el nuevo primer ministro, 
también es malo para Ma-
cron.  Entre las propuestas 
de la izquierda radical están 
una reforma del sistema elec-
toral para una mayor propor-
cionalidad, la subida del sala-
rio mínimo, un nuevo impues-
to a las grandes fortunas; la 
gratuidad de materiales y co-
midas escolares, así como   la  
jubilación a los 60  años de 
edad.  

Además, en política inter-
nacional, piden el reconoci-
miento del estado de Palesti-
na; un embargo de armas a 
Israel; y, respecto de la gue-
rra de Ucrania, la Francia 
Insumisa apuesta por seguir 
enviando ayuda militar, pero 
sin que Francia intervenga 
de manera directa en el con-
flicto. Sus ideas son igual-
mente nacionalistas y eu-
roescépticas.
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POR LA ESPIRAL

Francia y el voto del odio
CLAUDIA LUNA PALENCIA

¿Le tienes miedo a los créditos? Cosas que 
debes saber antes de pedir un préstamo
De acuerdo con la Encuesta Nacional de Salud Financiera 2023 (En-
safi), pocos tratan de recurrir a adelanto de salario y créditos con en-
tidades como bancos o sofipos, para enfrentar una emergencia eco-
nómica.

En México es un hecho que 
las personas experimen-
tan preocupación al en-
frentar situaciones finan-

cieras, por ejemplo, en el caso de los 
créditos, a muchos les causa preocu-
pación y hasta estrés financiero el 
tema de pedir un préstamo o la acu-
mulación de las deudas.

De acuerdo con la Ensafi 2023, 36.2% 
de la población adulta en el país dijo te-
ner algún tipo de deuda, ya sea formal o 
informal. Del universo de personas con 
una deuda, 49% percibió que el nivel de 
ésta es moderado, mientras que 34.9% 
consideró que es bajo y 16.8% admitió 
tener un nivel de deudas excesivo o alto.

Preocupan deudas
A pesar de que los créditos son pro-

ductos financieros que sirven para obte-
ner liquidez en momentos de urgencia, 
para emprender, alcanzar algunas me-
tas o hasta para comprar bienes y pa-
garlos poco a poco, de la población de 
18 años y más, 38.8% señaló sentir mu-
cha preocupación al momento de pedir 
un préstamo.

A su vez, para 48.4% de las personas 
mayores de edad en el país, el miedo a la 

acumulación de deudas es causa de es-
trés financiero, según los datos que arro-
jó la Ensafi 2023.

Luis Lucido, global brand manager de 
Go Bravo, destacó que el producto finan-
ciero que más endeuda a las y los mexi-
canos es la tarjeta de crédito, seguido de 
los créditos personales y los de nómina.

“En México el acceso al crédito creo 
que ha venido creciendo año tras año, 
sin embargo, el uso que se les da a veces 
no es el correcto. Lo que vemos es que 
más de 50% de las personas que tienen 
un crédito no sabe usarlo y cae en una 
situación de sobreendeudamiento”, dijo.

Hábitos y prejuicios alejan de los cré-
ditos

En México, la población asocia el cré-
dito a la generación de miedos infunda-
dos sobre la pérdida de su capacidad de 
decisión, el estrés financiero y la dificul-
tad en el manejo.

Ante este escenario es importante que 
sepas que los créditos son aliados para 
tu vida, pero debes aprender a usarlos a 
tu favor y para ello antes de tomar uno, 
primero tienes que analizar tu capacidad 
de pago, y no acceder a más créditos de 
los que puedas pagar.

DE INTERÉS

Por trabajos en la autopista Centinela-
La Rumorosa registra desvío de autos

DEBIDO A OBRAS DE MANTENIMIENTO

Se recomienda tomar precauciones para evitar afectaciones y el trán-
sito siga siendo fluido.

SOCORRO CASTILLO
El Mexicano

TIJUANA.- El Fideicomiso 
Público de Administración 
de Fondos e Inversión del 
Tramo Carretero Centine-

la-La Rumorosa (FIARUM) informa a 
los automovilistas que utilizan este 
tramo carretero, a tomar precaucio-
nes, debido a la realización de traba-
jos de mantenimiento, puede generar 
tráfico lento.

Con el propósito de evitar afectacio-
nes en los tiempos de traslado, el FIA-
RUM dio a conocer sobre las condicio-
nes actuales en la autopista Centinela-La 
Rumorosa, donde continúan los trabajos 
de mantenimiento y conservación en la 
autopista.

Esto ha generado reducción de carri-
les en el kilómetro 40 del tramo ascen-
dente con dirección a Tijuana, por lo que 
el tráfico es desviado por camellón cen-
tral en este punto.

Y en el caso del kilómetro 52+800 
en el mismo sentido, por lo que se reco-
mienda atender los señalamientos y ma-
nejar con precaución.

El FIARUM indicó que estos trabajos 

se realizan con las aportaciones que ha-
cen los usuarios de la autopista, y tienen 
como propósito el que la carpeta asfálti-
ca se encuentre siempre en condiciones 
óptimas para garantizar la seguridad de 
los conductores. (scg)

Estas corrientes de retorno, 
que se caracterizan por una 
serie de “remolinos subma-
rinos” que enredan hasta al 

más experto nadador –y no se diga a 
quienes no lo son tanto- han sido en 
muchas ocasiones causa de acciden-
tes fatales en personas que son atra-
padas por estas corrientes.

Precisamente al detectarse este tipo 
de corrientes de retorno en la playa co-
nocida como El Punto, ubicada entre pla-
ya Conalep y Pacífica o colindante con la 
Lagunita, en la División Acuática (DA) de 
la Dirección de Bomberos hacen un lla-
mado a las y los bañistas a no ingresar 
al mar en esas áreas.

Manuel García Fierro, subdirector 
operativo de Bomberos de Ensenada 
precisó que la DA procedió a colocar 
banderas rojas en la zona, a manera de 
alerta a los bañistas sobre el peligro que 
representa ingresar al mar.

La colocación de banderas rojas lleva 
implícito el llamado a los visitantes de las 
playas a que en todo momento se respe-
te este cierre preventivo y de esta forma 
no expongan su integridad física que im-
plica, incluso, el riesgo de perder la vida.

La otra recomendación es que al in-
gresar al mar se haga en zonas que es-
tén vigiladas por salvavidas, en áreas se-
guras y dentro del horario establecido, 
que es de las 10:00 a las 19:00 horas.

Corrientes de retorno en 
playas, peligro permanente
Como de manera contagiosa se expone en populosas estrofas, que 
“en el mar/la vida es más sabrosa”, porque si bien ante las elevadas 
temperaturas que se registran el atractivo natural son las playas y los 
frentes de mar, la acción del viento contribuye a que se reactiven las 
llamadas “corrientes de retorno”.

TIJUANA.- Exhorta el FIARUM 
a atender las indicaciones para 
garantizar la seguridad de los 
automovilistas, usuarios de la 
autopista Centinela-La Rumorosa.
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Los gastos asociados al 
trabajo, reflejados en 
la economía y la cali-
dad de vida de las fa-

milias, ha llevado a los em-
pleados mexicanos a buscar 
nuevas fuentes de empleo, 
que se encuentren más cer-
canas a sus domicilios y que 
se ajusten al presupuesto fa-
miliar.

Tras el regreso presencial a los 
centros de trabajo, los empleados 
de México han tenido que asumir 
costos mayores para laborar que los 
previos a la pandemia, durante la 
cual muchos de ellos no tenían qué 
desplazarse.

Por otra parte, con respecto al 
trabajo, los empleados mencionan 
que además de gastar en transpor-
te o gasolina, también deben tomar 
en cuenta el desembolso en aspec-
tos como alimentación en el centro 
de trabajo, ropa adecuada para sus 
labores, así como  guardería o al-
gún otro servicio para el cuidado de 
sus hijos.

Ante este panorama, las empre-
sas pueden ofrecer diversos benefi-
cios a sus empleados, en caso de no 
incrementar el salario.

AUMENTAN GASTOS, SUELDOS 
SE MANTIENEN

Pese a que la inflación sigue cre-
ciendo en México, tras colocarse en 
4.78 por ciento anual durante la pri-
mera quincena de junio, de acuerdo 
con el el Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (Inegi), más allá 
de los incrementos al salario míni-
mo, impulsados por el Gobierno fe-
deral, trabajadores señalan que sus 

salarios se han mantenido sin varia-
ciones durante años.

Cecilia, madre autónoma de un 
niño de ocho años de edad, quien 
labora en una universidad pública 
desde hace 11 años, no ha reporta-
do un aumento en sus ingresos du-
rante varios años, sin embargo, sus 
gastos han crecido a la par que su 
pequeño hijo se hace mayor.

“Antes, y durante la pandemia, él 
asistía a una estancia del ISSSTE y 
no me generaba gastos de colegia-
tura, la universidad se detuvo por 
completo en la pandemia y traba-
jé desde casa año y medio. Duran-
te esos años, le pagaba clases par-
ticulares con un vecino que le ense-
ñó a leer y a escribir, remodelé mi 
baño y cambié el piso de la cocina 
y de la zotehuela. Pero regresamos 
de la pandemia y entonces comen-
cé a pagar escuela particular a ni-
vel preescolar, luego primaria y ya 
me las ví medio negras, todo subió 
mucho”, explicó Ceci.

Al igual que esta madre de fami-
lia, de acuerdo con Bruno Peláez, 
senior Content Analyst de Capte-
rra, plataforma intermediaria para 
la adquisición de software que reali-
zó un informe en torno a este tema, 
más del 50 por ciento de los traba-
jadores se encuentran en la misma 
situación que Cecilia.

“El 53 por ciento de los trabaja-
dores encuestados señala que sus 
gastos personales asociados a su 
trabajo actual, por ejemplo, despla-
zamiento al trabajo, suministros o 
cuidado de los hijos, han incremen-
tado en los últimos 12 meses”, ex-
plicó.

En contraparte, 40 por ciento 
dice que este tipo de gastos se ha 
mantenido igual, mientras que un 
porcentaje mínimo, de 6 puntos por-
centuales, aseguró que han dismi-
nuido

Para la realización de este infor-
me, Capterra realizó una encuesta 
en marzo del 2024, en la que entre-
vistó a 245 trabajadores mexicanos.

Los gastos personales de los em-
pleados mexicanos han cambiado 
en los últimos 12 meses, después 

La inflación, la falta de aumentos en los sueldos, 
así como el incremento en los precios de bienes 

y servicios, son condiciones que han afectado 
seriamente a los trabajadores mexicanos

e l  m e x i c a n o

Aumenta costo para 
el trabajo presencial

R E P O R T E 
E S P E C I A L

de que diversos bienes y servicios han 
registrado un aumento en sus costos ta-
les como : alimentos, con un incremen-
to del 70 por ciento; consumo de comida 
en restaurantes, 54 por ciento más; su-
ministros como electricidad, agua y gas, 
47 por ciento; gasolina, 46 por ciento; y 
ropa, 39 por ciento.

Peláez, realizador del informe, men-
ciona en el documento que debido al re-
greso presencial a los centros de tra-
bajo, los trabajadores pueden sentirse 
desmotivados o desvinculados de la em-
presa debido a la obligatoriedad de en-
contrarse físicamente en el centro de 
trabajo durante la jornada completa y 
por los gastos que ello les genera.

De acuerdo con los encuestados, los 
mayores gastos de los empleados que 

trabajan de tiempo completo en el traba-
jo, así como aquellos que lo hacen bajo 
el formato híbrido, son: gasolina (43 por 
ciento), transporte público (29 por cien-
to) y comidas (23 por ciento). Otro de 
los gastos asociados al trabajo presen-
cial es el vestuario o uniforme profesio-
nal (46 por ciento).

El informe de Capterra menciona que 
los empleadores deben tener en cuenta 
todos estos gastos al momento de exigir 
que sus trabajadores vuelvan a laborar 
de manera presencial, pues es un pensa-
miento presente en la mente de los em-
pleados, a la vez que deben buscar alter-
nativas para apoyarlos en estas áreas.

Por otra parte, Alma Paz, activista a 
favor de los derechos de los trabajado-
res, menciona que a pesar de la infla-
ción, el aumento al salario mínimo ha 
permitido que algunos trabajadores pue-
da asumir los costos relacionados al tra-
bajo.

“Hay que reconocer algo, el aumento 
del salario mínimo sí vino a apoyar a un 
sector de la población que históricamen-
te era afectado por la inflación, sin tener 
un mayor índice o un mayor poder ad-
quisitivo. En este sentido las cosas sí son 
más caras, han subido precios, pero el 
mexicano promedio que ganaba el sala-
rio mínimo, en este momento, sí tiene un 
poco más de poder adquisitivo”, explicó.

UN PROBLEMA CON GRAVES 
CONSECUENCIAS

Bruno Peláez, senior Content Analyst 
de Capterra, menciona que en caso de 
que el incremento de precios o gastos en 
productos y servicios asociados al traba-
jo presencial continúe, podría afectar el 
comportamiento del empleado en la em-
presa, así como su desempeño o com-
promiso con ella.

De acuerdo con el informe elabora-
do por Capterra, la flexibilidad laboral 
es una de las estrategias más efectivas 
para contar con la fidelidad de los em-
pleados. Esta flexibilidad incluye los for-
matos de trabajo híbrido o remoto, así 
como contar con un horario que se adap-
te a las necesidades del trabajador.

Según esta empresa, los formatos de 
trabajo en México se encuentran distri-
buidos de la siguiente manera: 42 por 
ciento se realizan de manera presencial, 

36 por ciento cuentan con formato híbri-
do y 22 por ciento son completamente 
remotos. El 32 por ciento de las perso-
nas que trabajan una parte de la jornada 
en el centro de trabajo y otra bajo la mo-
dalidad home office, menciona que en 
los últimos 12 meses la empresa aumen-
tó el número de días que tienen que ir a 
trabajar a la oficina o centro de trabajo.

La mayoría de los trabajadores que 
laboran de manera híbrida, el 67 por 
ciento, mencionan sentirse molestos 
ante el incremento de la jornada pre-
sencial.

HOME OFFICE, EL FAVORITO DE LOS 
MEXICANOS

De las tres modalidades de empleo, 
la favorita por los empleados mexica-

nos es el home offi-
ce, pues 53 por cien-
to de los encuestados 
por Capterra dijo que 
preferiría trabajar re-
motamente comple-
tamente y un 40 por 
ciento señaló que de 
forma híbrida.

“El home office de tiempo completo 
proporciona un estilo y calidad de vida 
diferente al tradicional, y una parte de 
los trabajadores en México ven suficien-
tes beneficios como para asumir inclu-
so una reducción en su salario por este 
modelo de trabajo”, menciona Capterra 
en su informe.

Para conservar esta modalidad de 
trabajo, o comenzar a laborar bajo este 
esquema, el 38 por ciento de las perso-
nas aceptarían una reducción salarial, 
mientras que el 62 por ciento restante 
indicó que no aceptaría una baja en sus 
percepciones para continuar laborando 
en casa.

Por otra parte, los trabajadores que 
consideren que los gastos para trasla-
darse son excesivos, pues el incremento 
de costos y gastos en general puede te-
ner consecuencias tanto en la vida per-
sonal como profesional de un emplea-
do, podrían acudir a medidas extremas 
como renunciar a su trabajo.

En búsqueda de la motivación
Antes de renunciar a su trabajo, los 

empleados recurrirían a acciones como 
pedir un aumento, de acuerdo con el 68 
por ciento de los encuestados por Cap-
terra; o comenzar a buscar un empleo 
nuevo, diferente al que tienen o adicio-
nal, según el 68 por ciento.

Sin embargo, 36 por ciento de los tra-
bajadores dijo que en caso de que sien-
tan que las obligaciones y gastos no van 
acorde con las percepciones, reducirían 
su productividad, mientras que el 22 por 
ciento definitivamente abandonarían su 
puesto.

“El estudio observa que si los em-
pleados llegasen a considerar sus gas-
tos personales relacionados al despla-
zamiento al sitio de trabajo como ex-
cesivos o no razonables, podrían tener 
una reacción más significativa que pe-
dir un aumento de sueldo, posible reac-
ción indicada por el 68 por ciento de los 
encuestados, por ejemplo, podrían bus-
car un nuevo trabajo o reducir su pro-
ductividad, o incluso una reacción más 
extrema como renunciar al puesto”, ex-
plica Peláez.

Una de las medidas gubernamen-
tales que ha disuadido a los empresa-
rios de ofrecer la modalidad home offi-
ce es la creación y puesta en marcha de 

la Norma Oficial Mexicana NOM-037-
STPS-202,3 cuyo objetivo es establecer 
las condiciones de seguridad y salud de 
las personas que trabajan bajo el forma-
to de trabajo en remoto, también conoci-
da como “ley de home office”.

Al respecto, Alma Paz, activista a fa-
vor de los derechos de los trabajado-
res, menciona que aunque la intención 
de esta NOM es buena, su redacción ha 
causado una serie de malentendidos que 
han derivado en la eliminación de este 
esquema de trabajo.

“La NOM 037 fue redactada comple-
tamente mal. Venimos de un encierro de 
dos años, gracias al coronavirus, en el 
cual las empresas funcionaron perfec-
tamente bien bajo el esquema de home 
office, les iba perfecto, mucha gente au-
mentó su productividad y de repente el 
gobierno mete las manos sin consultar 
realmente a expertos, simplemente pen-
sando que estaban haciendo las cosas 
bien y hacen la 037, que además de es-
tar mal redactada, no ayuda con un sis-
tema nacional de cuidados, las madres 
cuidadoras, o las mujeres cuidadoras so-
mos las que más afectadas, ¿por qué? 
Pues porque nos dicen que no eres can-
didata a un puesto porque tienes infan-
cias o tienes adultos mayores en casa y 
tienes que estarlos cuidando.

“Entonces,  los empleadores solicitan 
‘regresa acá a la oficina porque no te po-
demos dar ese extra que la ley nos pide’ 
porque al final del día todo el tema era 
que los patrones pues dieran este extra, 
este monto para luz, agua, internet, para 
que el trabajador tuviera las condiciones 
correctas de trabajo. Sin embargo, el no 
querer soltar dinero, al final del día, les 
está costando muchísimo más, pues no 
hay un análisis profundo del costo que 
se les está viniendo encima a las empre-
sas porque el talento, los trabajadores, 
incluso los mejores, se les están yendo”, 
explica Paz.

En el caso de Cecilia, madre autóno-
ma de un niño de 8 años, su opción ha 
sido recurrir a un segundo empleo, ya 
que al ser maestra en psicología, puede 
trabajar de manera independiente.

“Solo somos los dos, pero, por ejem-
plo, los viernes de consejo son $500 que 
le tengo qué pagar a la niñera, ahorita 
tengo que pagar 3 cursos de verano por-
que serán 5 semanas sin clases.No me 
puedo enfermar y procuro que no se en-
ferme porque es muy caro que lo cuiden. 
Afortunadamente reabrí mi consulta en 
enero y eso me ha dado más ingresos. 
Soy maestra en psicología, especialista 
en adolescentes, y con el maestro que le 
enseñó a mi hijo a escribir asesoro y doy 
talleres a muchachos y de ahí van salien-
do para terapia”, relata.

Para abatir la fuga de talento, Capte-
rra propone cinco líneas de acción: elec-
ción del horario de trabajo, descuento 
o gratuidad en alimentos, reembolso de 
estacionamiento o transporte, acceso a 
actividades deportivas dentro del centro 
de trabajo y ofrecer asesoramiento res-
pecto a finanzas.

De los encuestados, 85 por ciento di-
jeron preferir un esquema híbrido so-
bre uno 100 por ciento presencial, en 
caso de que la opción de trabajo a dis-
tancia no sea viable. Este mismo por-
centaje mencionó que obtener alimen-
tos con descuentos o contar con un co-
medor completamente gratuito, podría 
ser un paliativo a su molestia ante el in-
cremento de gastos.
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Exhortan a Ayuntamientos para 
incorporar programa “PILARES”

EN POLÍTICAS PÚBLICAS

“REPLANTEAR LAS 
ESTRUCTURAS 
MÁS BÁSICAS 
QUE FOMENTAN 
LA IGUALDAD, EL 
PROGRESO Y LA 
TRANSFORMACIÓN”: 
DIPUTADA MICHEL 
SÁNCHEZ

REDACCIÓN
El Mexicano

MEXICALI.- El Congre-
so del Estado exhor-
tó a las Presidencias 
Municipales y a los 

Concejos Municipales Fundacio-
nales, para que, en coordinación 
con los gobiernos electos y equi-
pos de transición, consideren in-
corporar dentro de sus políticas 
públicas el programa Puntos de 
Innovación, Libertad, Arte, Edu-
cación y Saberes (PILARES). 

La propuesta fue presentada 
por la diputada morenista Liliana 
Michel Sánchez Allende, quien 
argumentó que es importante re-
plantear las estructuras más bási-
cas que fomentan la igualdad, el 
progreso y la transformación de 
las condiciones de vida de todas 
las personas, especialmente de 
aquellas que viven contextos de 
vulneración. 

Refirió que un método factible 
es aprender de las políticas públi-
cas implementadas en otras enti-
dades que han demostrado tener 
éxito, como el programa de PILA-
RES en Ciudad de México, mis-
mo que en el año 2020 fue pre-
miado por la UNESCO en la cate-
goría “Premio Construir Igualdad 
2020”, otorgado a ciudades de 
América Latina y el Caribe por el 

Centro Internacional para 
la Promoción de los Dere-
chos Humanos.

“Es también importante 
señalar que PILARES aho-
ra formará parte del pro-
yecto federal, señalándo-
se en el eje de Diversidad 
y Patrimonio Cultural den-
tro del proyecto de nación 
2024-2030 de “100 pasos 
para la transformación”, 
como una de sus propues-
tas y acciones de gobier-
no se encuentra “Ampliar 
la colaboración entre Se-
milleros Creativos, Pilares, 
Utopías, Fábricas de Artes 
y Oficios, Centros Cultu-
rales Públicos y Comuni-
tarios en todo el país”, in-
dicó. 

Por lo que se exhorta 
a que incluyan dentro de 

sus Planes de Desarrollo 
Municipales y Programas 
Operativos Anuales dicho 
modelo, principalmente 
en los barrios, colonias y 
pueblos con menores índi-
ces de desarrollo y bienes-
tar social, que tengan una 
mayor presencia de jóve-
nes con estudios truncos, 
mayor densidad de pobla-
ción y donde se padezcan 
altos índices de violencia, 
como una medida para el 
bienestar a través de la 
formación de valores fa-
miliares, sociales, educa-
tivos y cívicos, así como la 
integración comunitaria, 
que ha sido retomado por 
el DIF Estatal por manda-
to de nuestra Gobernado-
ra Marina del Pilar Ávila 
Olmeda.

Reafirma el SNTE su 
fortaleza y liderazgo

ACUERDAN PAGO DE ADEUDO HISTÓRICO

ENSENADA.- En un escena-
rio de diplomacia y concerta-
ción para lograr y reafirmar 
acuerdos en beneficio de 
los jubilados y pensionados 
afectados, el pasado 28 de 
junio el Sindicato Nacional 
de Trabajadores de la Edu-
cación, Sección 2, represen-
tado por el Maestro Juan En-
rique Villanueva Villa como 
su Secretario General, logró 
resolver el intrincado proble-
ma de adeudo histórico del 
fondo de retiro del grupo de 
pensionados y jubilados del 
periodo julio del 2020 a di-
ciembre del 2021.

Esto, con la participación 
de la Secretaría de Educa-
ción Pública en Baja Cali-
fornia, en la persona de Luis 
Gilberto Gallego Cortez, Di-
rector General de este insti-
tuto, y el decidido apoyo de 
la Gobernadora de Baja Cali-
fornia, Maestras Marina del 
Pilar Ávila Olmeda. 

La voluntad política de am-
bas partes dio como resultado 
este importante beneficio y jus-
ticia a los 663 afectados. 

El dirigente sindical preci-
só: “Es necesario continuar 
trabajando juntos para lo-
grar objetivos comunes que 
redunden en soluciones via-
bles para todas las necesida-

des y problemáticas de nues-
tro gremio”.

En esta ocasión los agre-
miados de este aguerrido 
Sindicato contaron con el 
pago de una manera pun-
tual, expedita, directa e in-
dividual.

Cabe señalar que bajo el 
liderazgo del dirigente de la 
Sección 2, se puso a prueba 
la fortaleza y el compromi-
so gremial en la construcción 
de este acuerdo donde se in-
cluyó el gran trabajo de con-
ducción de la titular de jubi-
lados y pensionados de esta 
Sección sindical que junto con 
los representantes sindicales 
de jubilados de cada munici-
pio de nuestro Estado, donde 
una vez más queda demostra-
do que el SNTE es un sindicato 
muy bien organizado con me-
canismos bien acertados para 
conseguir respuestas a todos 
sus planteamientos en benefi-
cio de sus agremiados activos 
y jubilados. 

También se estableció 
que seguirán buscando los 
mecanismos necesarios 
para, de igual forma, avan-
zar en el justo pago del toda-
vía pendiente seguro institu-
cional por defunción, adeu-
do del mismo periodo del 
2020-2021

ENSENADA.- Maestro Juan Enrique Villanueva 
Villa, Secretario General del SNTE sección 2; 
representante de la Secretaría de Educación 
Pública, Luis Gilberto Gallego Cortez, Director 
General de este instituto.

Reconocen a alumnos ganadores 
del concurso Olympia 24 Sofía XT

Alumnas y alumnos 
de segundo y tercer 

grado de la Secundaria 
General No. 1 “18 

de marzo de 1938” 
obtuvieron primer lugar 

estatal

MEXICALI.- Con el objetivo de motivar 
una mayor participación en los ejerci-
cios del programa de estudios de ma-
temáticas y español en el nivel de se-
cundaria, la Secretaría de Educación 
hizo un reconocimiento a las alumnas 
y alumnos de segundo y tercer grado 
de la Secundaria General No.1 “18 de 
marzo de 1938” del municipio Mexicali 
ganadores del primer lugar del Concur-
so Estatal Olympia 24 Sofía XT. 

Con la representación del secretario 
de Educación de Baja California, Luis 
Gilberto Gallego Cortez; presidió la ce-
remonia de entrega de reconocimien-
tos, la delegada de la SE, Jazmín del 
Carmen Legy Espinoza, en la que es-
tuvieron presentes docentes, personal 
de apoyo y asistencia a la educación, 
alumnos y padres de familia del plan-
tel educativo.

En su mensaje, la funcionaria educa-
tiva, expresó que la plataforma Sofía XT 
tiene como objetivo mejorar el desempe-
ño escolar, motivando a las niñas, niños 
y adolescentes a aprender de manera 
autónoma durante su educación básica, 
mediante el fomento de actitudes positi-
vas y el fortalecimiento de su autoestima.

Sofía XT, dijo, es una he-
rramienta interactiva, fun-
cional y amigable que bus-
ca impactar en las compe-
tencias matemáticas y en 
el desarrollo de habilida-
des en el área de español 
y matemáticas 

Mencionó, Legy Espino-
za, que dicha herramienta 
inició en Baja California a 
partir del tercer trimestre 
de evaluación del ciclo es-
colar 2021-2022 en más 
de 800 escuelas distribui-
das en todos los munici-
pios del estado, ante el re-
greso a las clases presen-
ciales en todos los centros 
escolares después de la 
contingencia sanitaria por 
la pandemia del coronavi-
rus, y por ende, la impera-
tiva necesidad de imple-
mentar estrategias didác-
ticas como ésta para abatir 
el rezago en la adquisición 
de los aprendizajes funda-
mentales imprescindibles 

en las asignaturas de Len-
gua Materna (Español) y 
Matemáticas.

Al respecto, el director 
estatal de Educación Se-
cundaria, Oswaldo Torre-
ros Verdugo, mencionó 
que la Secretaría de Edu-
cación promueve y forta-
lece dentro de las escue-
las de educación secunda-
ria uso de las tecnologías 
dentro del aula con el apo-
yo del programa Olympia 
24 como parte de la pla-
taforma electrónica Sofía 
XT, con la finalidad de de-
sarrollar un espacio virtual 
en Baja California que pro-
vea actividades didácticas 
y lúdicas para el aprendi-
zaje de las matemáticas y 
español en las y los adoles-
centes, lo cual además, ge-
neral la posibilidad de ele-
var los niveles de logro en 
los contenidos de las dis-
ciplinas de matemáticas y 
habilidades cognitivas.
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POR PRISCILA CHÁVEZ FLORES
el mexicano

QUERÉTARO, 
Querétaro. - 
Los Xolos al 
fin dieron una 

alegría a su afición. El 
arranque del Apertura 
2024 lo hicieron con el 
pie derecho después de 
vencer a su “hermano” 

Querétaro por 2-1 este 
viernes en el estadio Co-
rregidora, en lo que fue 
el estreno del estratega 
Juan Carlos Osorio.

Tijuana se fue al frente 
con gol de Carlos Gonzá-
lez, quien despertó fren-
te a la portería para abrir 
el marcador al minuto 21. 
Gallos igualó los cartones 
en la parte complemen-
taria con Samuel Sosa al 

62’, pero el “xolaje” bus-
có los tres puntos, mis-
mo que se embolsó al 68’ 
por conducto de Domin-
go Blanco y así, darle el 
primer triunfo a la Jauría 
del Torneo.

Por el equipo fronte-
rizo, Emanuel Reynoso 
se convirtió en el pri-
mer refuerzo con asis-
tencia en el torneo, tras 
servir a Charly para la 

primera anotación.
Xolos mostró una cara 

diferente a la del certa-
men anterior, dirigidos 
por Miguel Herrera. In-
cluso, dominó al equipo 
de Mauro Gerk durante 
la primera mitad, y duran-
te el complemento, apren-
dieron de los errores y lo-
graron un valioso resulta-
do en La Corregidora.

El triunfo, permitió a 

Xolos cortar una racha de 
más de seis años sin ga-
nar como visitante ante el 
Querétaro, es decir, desde 
el Apertura 2017.

Ahora, el Club Tijua-
na buscará retener los 
siguientes tres puntos 
cuando reciba a Chivas 
en la Jornada 2 en el Es-
tadio Caliente, el próxi-
mo viernes 12 de julio a 
las 20:00 horas.

Los Xolos, bajo la dirección de Juan Carlos Osorio, arrancaron el Apertura 2024 con el 
pie derecho tras vencer como visitantes a su “hermano” Querétaro este viernes 
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FRANCIA DESPIDE A PORTUGALFRANCIA DESPIDE A PORTUGAL

Cristiano, y suCristiano, y su

ÚLTIMO BAILE
en  la  Euroen  la  Euro

A sus 39 años, Cristiano A sus 39 años, Cristiano 
Ronaldo disputó la última Ronaldo disputó la última 

 Euro de su carrera Euro de su carrera

La quinteta mexicana 
afrontará al anfitrión 

este con el objetivo 
de mantenerse en la 

búsqueda de un 
boleto olímpico
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TIJUANA, PRESENTE

Anuncia Tri Anuncia Tri 
Femenil su Femenil su 
lista contra EUlista contra EU

2B2B

En la convocatoria 
aparece la jugadora 

de Xolos Femenil, 
Mayra Pelayo 

y la tijuanense 
Greta Espinoza

“BLANCO”  COMIENZO“BLANCO”  COMIENZO
REGRESA LA LIGA MXREGRESA LA LIGA MX



STUTTGART, Alemania.- España y 
Alemania disputaron un reñido co-
tejo de cuartos de final de la UEFA 
Euro 2024 en el Stuttgart Arena que 
terminó cayendo por 2-1 del lado del 
combinado español con un gol en el 
último instante de la prórroga. Dani 
Olmo, con gol y asistencia, lideró la 
victoria española.

El partido empezó con Pedri pro-
bando los guantes de Neuer en el mi-
nuto uno. Una clara prueba de la per-
sonalidad de los españoles ante el an-
fitrión. Con el paso de los minutos y 
a través de una gran intensidad, am-
bos combinados querían monopoli-
zar la posesión de la pelota. Sin em-
bargo, daban sensación de peligro 
cuando podían correr a través de un 
fútbol vertical.

En el 15’, Lamine Yamal con un 
lanzamiento de falta estuvo cerca de 
sorprender a Manuel Neuer por su 
palo izquierdo. Con Alemania poco 
a poco haciéndose con el control del 
choque, disfrutó de sus dos mejores 
oportunidades en el primer acto. Pri-
mero con un remate de cabeza de 
Kai Havertz tras un centro desde la 
derecha de Joshua Kimmich que ata-
jó un seguro Unai Simón.

Y seguidamente el propio Havertz 
volvió a probar a un seguro portero 
español tras un disparo desde el cir-
culo del área tras controlar un balón 
en largo de Antonio Rüdiger. Tras es-
tas acciones, España volvió a igualar 
las fuerzas y antes del entretiempo, 
Dani Olmo, que había sustituido al 
inicio al lesionado Pedri, hizo lucirse 
a Neuer con un poderoso tiro desde 
fuera del área.

A la vuelta de vestuarios, el com-
binado de Luis de la Fuente tuvo una 
ocasión inmejorable tras una gran ju-
gada colectiva iniciada desde Unai 
Simón y que a punto estuvo de fina-
lizar con un gol Álvaro Morata. Pero 
el 7, desde dentro del área, disparó 
por encima de la portería germana.

No tardó España en repetir otra 
gran jugada iniciada en su campo, 
en esta ocasión desde su defensa. Y 
esta vez sí acabó en gol, cuando Mo-
rata esperó la llegada de Dani Olmo, 
que libre de marca, disparó dentro 
del área haciendo inútil la estirada 
de Neuer.

Lógicamente, Alemania, contra 
las cuerdas, introdujo cambios, entró 
Niclas Füllkrug con la clara intención 

de meter muchos balones en el área, 
y metió otra marcha al duelo. Los es-
pañoles, por su parte, tenían el claro 
objetivo de aprovechar los espacios.

Y tanto fue el cántaro a la fuente 
que se terminó por romper. El enési-
mo centro alemán al área español no 
fue despejado tras varios intentos y 
le cayó el balón a Florian Wirtz, que 
con un disparo y ayuda del poste ba-
tió a Unai Simón para hacer estallar 
de alegría a los aficionados locales. 
Alemania había logrado, con justicia, 
provocar la prórroga.

Al inicio del tiempo extra, Espa-
ña parecía haber superado el maza-
zo del 1-1 e inició los últimos 30 mi-
nutos de juego llevando el peso y bus-
cando otro gol. Este pudo llegar con 
un tiro ajustado de Mikel Oyarzabal 
que pasó rozando el palo derecho de 
la meta Neuer, aunque seguidamen-
te calcó dicha acción en la otra por-
tería Wirtz.

Los nervios crecieron en la segun-
da mitad de la prórroga y cuando ya 
se veían en el horizonte los penaltis, 
un gran pase de Dani Olmo fue en-
viando al fondo de la red con un ex-
celente cabezazo por Mikel Merino. 
Éxtasis español.

Pero si esto era poco para un dra-
mático partido, aún pudo igualar en 
el último instante Alemania con otro 
remate de cabeza de Füllkrug. Para 
desgracia de los germanos se fue fue-
ra poco. Para alegría de los españo-
les, que terminaron con diez por ex-
pulsión por doble amarilla de Carva-
jal, un instante de miedo que bien 
merece un pase a semifinales.

FRANCIA SE MEDIRÁ A ESPAÑAFRANCIA SE MEDIRÁ A ESPAÑA

PORTUGAL Y CR7  PORTUGAL Y CR7  
SE DESPIDENSE DESPIDEN
En un partido muy disputado, Francia eliminó a los lusitanos en los penales; a sus 

39 años, Cristiano disputó su última Euro
REDACCIÓN
el mexicano

HAMBURGO, Alemania.- Fran-
cia logró imponerse a Portu-
gal en los cuartos de final de 
la UEFA EURO 2024. Los de 

Deschamps se llevaron el triunfo en la 
tanda de penaltis por 5-3 tras un igua-
lado partido sin goles que llegó a los 
penaltis y alcanzaron las semifinales.

El partido comenzó con mucha igual-
dad entre ambas selecciones, pero con 
una Portugal más volcada sobre el área 
de Mike Maignan, especialmente por la 
banda izquierda con las internadas de Ra-
fael Leão. Sin embargo, el primer disparo 
a portería llegó por parte del bando fran-
cés, un lejano intento de Theo Hernández 
desde fuera del área que repelió sin dema-
siados problemas Diogo Costa.

Durante los primeros 45 minutos, la tó-
nica general fue la de un partido con muy 
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El defensa Pepe, a sus 41 años, y Cristiano, de 39, jugaron su última Eurocopa.

México...

Anuncia...

VIENE DE LA PORTADA

VIENE DE LA PORTADA

SAN JUAN, Puerto 
Rico.- Las selecciones 
de México y Puerto 
Rico, que se enfrenta-
rán en las semifinales 
del Preolímpico mas-
culino FIBA 2024, si-
guen soñando por una 
de las cuatro cuotas 
para los Juegos Olím-
picos París 2024 en 
baloncesto.

El partido entre la 
quinteta mexicana y 
los anfitriones bori-
cuas se jugará este 
sábado en el Coliseo 
Jose Miguel Agrelot 
“El Choli” a partir de 
las 16:00 horas, tiem-
po del Pacífico. 

México, equipo di-
rigido por Omar Quin-
tero, viene de derrotar 
92-81 a Costa de Mar-
fil con grandes actua-
ciones de Paul Stoll 
(23 puntos,11 asisten-
cias y 5 rebotes) y Jos-
hua Ibarra (22 puntos 
y 11 rebotes).

Por su parte la se-
lección de Puerto Rico 
evitó enfrentarse con 
Lituania en semifina-
les tras salir invicto del 
Grupo B. En el último 
partido frente a Italia 
12, 519 aficionados 
apoyaron al equipo y 
en la lucha por el pri-
mer puesto de la clasi-
ficación y celebraron 
la victoria 80-69.

En los 21 enfrenta-
mientos previos entre 
ambos equipos, Méxi-
co salió vencedor en 
12 y Puerto Rico en 
nueve, siendo la vic-
toria de los boricuas 
por 97-87 del 4 de ju-
lio de 2022 en la pri-
mera ronda del clasi-
ficatorio de las améri-
cas para el Mundial, el 
último encuentro dis-
putado.

Una vez terminen 
las semifinales el sába-
do, las finales se lleva-
rán a cabo el domingo. 
Por sede, quien gane 
cada una de las fina-
les, serán los cuatro 
equipos que recibirán 
su cuota para comple-
tar el certamen de ba-
loncesto en los Juegos 
Olímpicos de 2024.

PRIMER SEMIFINALISTA 

España deja fuera al anfitrión

CIUDAD DE MÉXICO.- La Di-
rección de Selecciones Nacio-
nales dio a conocer este vier-
nes la convocatoria para el par-
tido amistoso frente a Estados 
Unidos el próximo sábado 13 
de julio sobre la cancha de la 
Harrison Arena. 

El equipo dirigido por el es-

Theo Hernández anotó el penal 
del triunfo que dio a Francia el 
pase a semifinales.

El primer duelo de 
cuartos de final quedó 
definido en tiempos extra. 

pañol Pedro López comenzará 
su concentración este domin-
go por la mañana en la Ciudad 
de México, para posteriormen-
te trasladarse esa misma tarde 
a Nueva Jersey. 

El conjunto nacional sosten-
drá cinco sesiones de entrena-
miento, incluyendo el recono-
cimiento de cancha programa-
do para el viernes 12 de julio, 
antes de enfrentar al selectivo 

de las “Barras y estrellas”, que 
se prepara para participar en 
los Juegos Olímpicos de París 
2024.

El último enfrentamiento 
ante Estados Unidos, se sus-
citó en el último partido de la 
Fase de Grupos, correspon-
diente a la Copa Oro W, en el 
que el cuadro mexicano resul-
tó vencedor por 2-0 con ano-
taciones de Lizbeth Ovalle y la 

jugadora de Xolos Femenil Ma-
yra Pelayo.

Las jugadoras convocadas 
para enfrentar a Estados Uni-
dos son Karla Martínez, Blan-
ca Félix y Celeste Espino de 
Chivas; Myra Delgadillo, Re-
beca Bernal y Nicole Pérez de 
Rayadas; María Sánchez, del 
San Diego Wave; Greta Espi-
noza, Jacqueline Ovalle, Cristi-
na Ferral, Maricarmen Reyes y 

Alexia Delgado, de Tigres. 
También recibieron el lla-

mado Kiana Palacios, Kimber-
ly Rodríguez, Jocelyn Orejel, 
Nicolette Hernández y Karen 
Luna, de América; Karla Nie-
to y Esthefanny Barreras, de 
Pachuca; Diana Ordoñez, del 
Houston Dash; Reyna Reyes, 
del Portland FC; Scarlett Cam-
beros del Bay FC y Mayra Pe-
layo de Xolas.

RESULTADO:

CUARTOS DE FINAL

0-00-0
Portugal - Francia 

Penales: 3-5

ESTADIO:  VOLKSPARKSTADION

pocas ocasiones. Bruno Fernandes lo pro-

bó de falta desde la frontal del área, pero 
su intento a balón parado se marchó alto 
por poco. De tal forma, con el empate a 
cero se llegó al descanso en un primer ca-
pítulo del duelo muy cerrado.

Tras el paso por vestuarios el ritmo au-
mentó y las ocasiones comenzaron a lle-
gar. Kylian Mbappé volvió a poner a prue-
ba a Diogo Costa con un disparo desde 
la frontal que el guardameta luso detuvo 
con seguridad. No obstante, dos ocasiones 
muy claras estuvieron cerca de adelantar 
a los de Roberto Martínez. 

Primero, Bruno Fernandes puso a prue-
ba a Maignan con un potente remate cru-
zado que el meta galo rechazó, dos minu-
tos antes de que Vitinha y Cristiano Ronal-
do volvieran a rozar el 1-0, pero de nue-
vo el portero del Milan salvó a ‘Les Bleus’.

Finalmente, el encuentro acabó llegan-
do a la tanda de penaltis, donde Francia 
convirtió sus cinco lanzamientos, pero 
João Félix estrelló el suyo contra el poste.

POR ARLENE MORENO
el mexicano

ARLINGTON, Texas.- En la 
que es su primera participa-
ción en la Copa América, Ca-
nadá logró clasificarse a las 
semifinales del torneo luego 
de imponerse 4-3 a Venezue-
la en tanda de penales, tras 
haber igualado 1-1 en el tiem-
po regular del encuentro ce-
lebrado en Arlington la noche 
del viernes. 

Guiados por el accionar 
del arquero Maxime Crépeau, 
quien logró atajar dos intentos 
de la Vinotinto en la tanda de 
penales, Canadá logró unirse 
a México (1993), Estados Uni-
dos (1995) y Honduras (2001) 
como los únicos representan-
tes de la Concacaf que han 
llegado a semifinales de Copa 
América en su primer torneo. 

La Selección de la “Hoja de 

Maple” logró tomar ventaja en 
el encuentro desde el minuto 
13 gracias a la anotación de Ja-
cob Shaffelburg, quien definió 
con la derecha desde el centro 
del área tras recibir asistencia 
por parte de Jonathan David. 

Venezuela concretó el em-
pate hasta la parte comple-
mentaria, con un tanto de Sa-
lomón Rondón, quien movió 
las redes rivales con un poten-
te disparo de larga distancia 
luego de ser asistido por Jon 
Aramburu. El jugador de Pa-
chuca también anotó desde 
los once pasos en la tanda de 
penales. 

Canadá medirá fuerzas 
en contra de Argentina, cam-
peón defensor del torneo or-
ganizado por la Conmebol, 
para las semifinales del cer-
tamen, en partido que se lle-
vará a cabo el próximo mar-
tes en Nueva Jersey. 

CANADÁ, A SEMIFINALES 
EN COPA AMÉRICA 2024

S U P E R Ó  E N  P E N A L E S  A  V E N E Z U E L A 

El equipo de la “Hoja de Maple” enfrentará al 
combinado argentino en la antesala de la final. 



MIGUEL LEMUS, AL FRENTE DE GOLEO

Sellos lidera el 
torneo empresarial

R A Ú L  R A M Í R E Z  Y  C O L O N I A  H I D A L G O

Cierre parcial de 
unidad deportiva

ENSENADA.- El represen-
tativo de Sellos con núme-
ros de 7 ganados, 1 empa-
te y 3 descalabros suma 22 
puntos y aparece en el sitio 
de honor de la tabla de po-
siciones del torneo Empre-
sarial Dominical Hutchin-
son que se juega en la can-
cha de pasto sintético de la 
Unidad Deportiva de Pórti-
cos del Mar.

Detrás del líder le vienen 
pisando los talones los equi-
pos de Mezclados, Arsenal 
e Inyección con 19 unida-
des cada uno.

En tanto que en el rubro 
de los mejores romperre-
des del certamen estos son 
liderados por Miguel Le-
mus del conjunto de Mez-
clados con 19 anotaciones.

Son 10 las escuadras que están compitiendo.

Permanecerán cerradas del 8 de julio al 2 de agosto.

ENSENADA.- El Instituto 
Municipal del Deporte y 
Recreación de Ensenada 
(Inmudere) dio a conocer 
que las unidades deporti-
vas Raúl Ramírez Lozano 
de Valle Dorado y José de 
Jesús Zapata Márquez, en 
la colonia Hidalgo, perma-
necerán cerradas del 8 de 
julio al 2 de agosto debido 
al programa vacacional.

Víctor Octavio Gonzá-
lez Velázquez informó que 
estas unidades deportivas 
permanecerán cerradas al 
público en horario de ocho 
de la mañana a 12:30 del 
mediodía del 8 de julio al 
2 de agosto, lamentamos 

las molestias ocasionadas 
y agradecemos profunda-
mente su comprensión.

Esto debido a que en 
este horario de estas fe-
chas se estará desarro-
llando en ambas uni-
dades el programa va-
cacional 2024 “Juega, 
Divierte y Aprende” a 
cargo del Colegio Esta-
tal de Profesionistas en 
Cultura Física y Deporte 
de Baja California.

Así que las unidades 
Raúl Ramírez Lozano y 
José de Jesús Zapata Már-
quez estarán abiertas al 
público en general des-
pués de las 12:30 horas.

La Municipal de Ensenada expondrá su calidad de único 
invicto del estatal ante la Urbana de Chapultepec

REDACCIÓN
el mexicano

ENSENADA.- Jorna-
da crucial se juga-
rá en los grupos 
Ensenada y Tijua-

na este domingo dentro 
del campeonato estatal de 
beisbol de Primera Fuerza 
avalado por la Asociación 
Estatal de Beisbol de Baja 
California, mientras que el 
Grupo de Mexicali se esta-
rá dando cerrojazo a la pri-
mera vuelta.

En el Grupo Ensenada, La 
Máquina Roja de Ensenada 
Municipal con récord invic-
to de 8 y 0 estará recibiendo 
en el deportivo Antonio Pala-
cios a la Urbana de Chapul-
tepec (4-4), en tanto que La 
Rural de Maneadero (3-5) es-
tará viajando a Tecate (1-7), 
la Urbana y la Rural se están 
peleando el segundo boleto 
en el grupo de Ensenada.

En tanto que el Grupo Ti-

VALE VALE EMPATA LA FINAL
MANEADERO.- Eventos 
Vale Vale con gran 
ofensiva sobre el 
terreno de juego 
del campo Manuel 
Mercado se impuso al 
son de 12 carreras por 
4 a Anzaldos Team, 
y mandó la serie final 
al séptimo y definitivo 
encuentro por el trofeo 
de campeón de la 
octava edición del 
torneo de softbol 
de Los Barrios de 
Maneadero.

Este que fue el sexto 
juego de la serie final por 
los máximos honores del 
certamen denominado 
“María Figueroa Ubaldo” fue 
pintando los números en la 
pizarra por el lado de la Vale 
Vale con 1 en la primera, 2 en 
la tercera, 4 en la cuarta y 5 
más en la quinta, mientras 
que las Anzaldos Team 
lograron 1 en la primera, 1 en 
la segunda, 1 en la quinta y 1 
en la sexta.

La victoria la reclamó Adela 
Hernández cubriendo toda 
la ruta dentro del círculo de 
los disparos, en tanto que 
Alejandra Hernández salía 

GANA ADELA HERNÁNDEZ

juana se esperan gran due-
lo entre Rosarito Municipal 
(7-1) estará recibiendo a la 

Municipal de Tijuana (6-2) 
encuentros que podrían de-
finir al líder del grupo.

con la dolorosa derrota.

Las que lucieron a la hora de 
batear por las chicas de los 
eventos fueron Esmeralda 
Aviña, Sandra Sánchez, 
Adriana Lucero, Alma Warner 
y Camila Aviña.

Por el lado de Anzados Team 
las que dieron de imparable 
fueron Sofia Cisneros, Mayra 
Palomera, Lupita Espinoza y 
Faby Alvarado.

Así que para el séptimo y 
definitivo encuentro se espera 
un gran duelo entre estos dos 
aguerridos equipos.

Mientras que en la final del 
Grupo de La Especial los 
equipos Tóxicas Jr. y Anzaldos 
Jr. buscarán en serie pactada 
a ganar 4 de 7 encuentro los 
máximos honores de la octava 
edición del torneo de softbol 
de Las Barrios de Maneadero 
que se juega en coordinación 
con el Inmudere.
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La Municipal de Ensenada recibirá a la Urbana de Chapultepec.

BEISBOL ESTATAL DE PRIMERA FUERZA

CRUCIALCRUCIAL
JORNADAJORNADA

JORNADA DOMINGO 7 DE JULIO
Dobles Juegos
Urbana de Chapultepec  vs  Municipal Ensenada
Rural de Maneadero  vs  Tecate Municipal
Playas de Tijuana  vs  La Mesa de Tijuana
Tijuana Municipal  vs  Rosarito Municipal
Noroeste de Mexicali  vs  Agrícola del Norte
Urbana de Mexicali  vs  Poniente de Mexicali
Amateur de Mexicali  vs  Campesina de Mexicali

TABLA DE POSICIONES
EQUIPO JJ JG JP
Zona Ensenada
Ensenada Municipal 8 8 0
Urbana Chapultepec 8 4 4
Rural de Maneadero 8 3 5
Tecate Municipal 8 1 7
Zona Tijuana
Rosarito Municipal 8 7 1
Tijuana Municipal 8 6 2
La Mesa Tijuana 8 3 5
Playas de Tijuana 8 0 8
Zona Mexicali
Amateur Mexicali 8 7 1
Urbana Mexicali 8 5 3
Noroeste Mexicali 8 4 4
Agrícola de Mexicali 8 3 5
Campesina de Mexicali 8 3 5
Poniente de Mexicali 8 2 6

La selección Rural de Maneadero visitará a su similar de Tecate Municipal.

Eventos Vale Vale emparejó la serie final y habrá séptimo y 
definitivo duelo en la final.

TABLA DE POSICIONES
EQUIPO JJ JG JE JP PTS
1.- Sellos 11 7 1 3 22
2.- Mezclados 11 5 4 2 19
3.- Arsenal 11 6 1 4 19
4.- Inyección 11 5 4 2 19
5.- Mother Fucker 11 6 0 5 18
6.- Mantenimiento 11 4 5 2 17
7.- Lamart FC 11 5 1 5 16
8.- Huleros 11 3 3 5 12
9.- Código 11 2 2 7 8
10.- Los Toys 11 2 0 9 6 

TABLA DE GOLEO

NOMBRE GOLES EQUIPO
1.- Miguel Lemus  19  Mezclados
2.- Misraim Hernández  17  Sellos
3.- Yamel Flores  16  Inyección
4.- Juan P. Jaques  8 Sellos
5.- Joaquín Cruz  8 Inyección

JORNADA 12
Domingo
Cancha Pórticos
12:40 Sellos  vs  Mantenimiento
13:20 Inyección  vs  Los Toys
14:00 Mother Fuckers  vs  Huleros FC
14:40 Mezclado  vs  Código 1
15:20 Lamart FC  vs  Arsenal



RUMBO A CICLO 2025

Nicol Guzmán, rumbo 
a Panamericanos Junior

Adelantan proyectos 
para el CAR Tijuana 

CIUDAD DE MÉXICO.- 
Luego de quedarse cerca 
de los Juegos Olímpicos 
de París 2024 y de ganar 
dos medallas de oro para 
Baja California en los Na-
cionales CONADE 2024, 
la canoísta Nicol Guzmán 
ahora mira hacia los Jue-
gos Panamericanos Junior 
del 2025.

Nicol Guzmán, especia-
lista en la canoa de veloci-
dad, recientemente aportó 
un par de metales dorados 
en los Nacionales CONA-
DE, al agenciarse las victo-
rias en el C2 500 metros y 
en el C1 200 metros, en la 
categoría 19-23 años.

“Me siento muy feliz, 
muy contenta, me voy a 
casa súper emocionada 
y con las ganas de seguir 
ganando más oros”, dijo la 
estelar atleta de Baja Cali-
fornia, dirigida por Héctor 
Luis Depestre.

“En lo personal”, asegu-
ró, “siento que mis com-
pañeros se lucieron dema-
siado, estoy súper orgullo-
sa de todos ellos, yo venía 
a darles muchos ánimos, 
gracias a Dios se consiguió 
el objetivo y era estar en el 
podio, en el medallero en 
general”.

Nicol Guzmán elogió la 
unión del equipo durante 

los Nacionales CONADE 
en la pista olímpica “Vir-
gilio Uribe”, donde se lo-
graron 18 metales, cuatro 
de oro, ocho de plata y seis 
de bronce.

“Creo que tienen mucha 
garra, hay mucho compa-
ñerismo y eso nos alien-
ta a darle más, siento que 
se apoyaron demasiado, 
siento que en lo personal 
te ayuda demasiado, es-
tán muy chiquitos, pero 
sé que van a lograr más y 
más metas”, indicó.

Al ser una de las figuras 
y al final demostrar el por 
qué logró dos medallas de 
oro, dijo:

“Sí, me siento muy fe-
liz, me alegraba como los 
niños se acercaban mu-
cho a mí, a preguntarme y 
a pedirme consejos y al fi-
nal, gracias a Dios, se con-
siguió el objetivo para se-
guir siendo el claro ejem-
plo que con disciplina y es-
fuerzo se dan las cosas”.

En cuanto a su camino 
después de los Naciona-
les, apuntó: “El año que 
viene, ahorita toca descan-
sar, pero el año que viene 
toca los Juegos Panameri-
canos Juveniles, espero ser 
la representante de Méxi-
co y conseguir muchas 
preseas”.

La canoísta juvenil tomará un descanso antes 
de regresar a sus entrenamientos.

El Complejo Acuático es de las principales 
áreas a rehabilitar en el CAR de Tijuana.

TIJUANA.- El Centro de 
Alto Rendimiento (CAR) de 
Tijuana parece que pronto 
tendrá mejoras. Y es que 
una de las principales ins-
talaciones deportivas en el 
país, ha requerido inversión 
en infraestructura, misma 
que no ha visto la luz en los 
últimos años.

La directora del Instituto 
del Deporte y la Cultura Físi-
ca de Baja California (INDE 
BC), adelantó en entrevista 
que en lo que resta de la ad-
ministración actual, se tiene 
proyectada la infraestructu-
ra del recinto.

“Ya lo empezamos a tra-
bajar, de la mano de la ini-
ciativa privada con tres 
empresas grandes trans-
nacionales, socialmente 
amigables con el proyecto 
deportivo, y estamos en eso, 
presentarles qué queremos, 
por qué y quién se va a be-

neficiar”, mencionó.
Infraestructura e imper-

meabilización, y con efecto 
inmediato, el complejo acuá-
tico, son las áreas a trabajar, 
ya que no han sido atendi-
das por las últimas adminis-
traciones, entonces, se han 
determinado prioridades.

“Más allá de traer la 
competencia, dijimos va-
mos a arreglar la casa para 
poderlos recibir. No lo va-
mos a hacer ahorita, pero 
no quiere decir que en tres 
años no se hará”. 

Como parte inicial del 
proyecto, está el solicitar al-
gunos de los Macro Regio-
nales en Tijuana, eventos 
que se llevan a cabo entre 
febrero y abril, con el fin de 
ahorrar en traslados, hospe-
daje, “y en cambio ese dine-
ro se lo metemos a las ins-
talaciones”, reiteró Laura 
Marmolejo.

Seis atletas representarán a Baja California en París 2024, 
cantidad que no ha podido incrementarse a pesar de que 

la entidad es potencia nacional

POR PRISCILA CHÁVEZ FLORES
el mexicano

TIJUANA.- La de-
legación mexi-
cana se presen-
tará en París 

2024 con 98 atletas, de 
los cuales, solo 6 aporta 
Baja California, una cifra 
que no refleja a la entidad 
como potencial nacional 
en el deporte juvenil.

“Nos falta determina-
ción, coraje, trabajo, y lo 
vamos a tener que seguir 
haciendo, y creemos que 
para Los Ángeles vamos a 
estar mejor”, indicó Laura 
Marmolejo, directora del 
Instituto del Deporte y la 
Cultura Física de Baja Ca-
lifornia (INDE BC).

La recién nombrada ti-
tular del deporte, pero 
con experiencia en el ru-
bro, refirió que “relativo a 
nuestra familia deportiva 
en el estado”, y varios atletas se quedaron 
en la orilla de asistir a la máxima justa, como 
Leslie Soltero (taekwondo), Diego Camacho 
(natación) y Nicol Guzmán (canotaje).

Se dijo confiada en que para el próximo 
ciclo olímpico, el Estado 29 aportará ma-
yor representatividad, incluso doblar la ci-
fra. “Creemos que podemos empezar (el ci-
clo olímpico) con 100 atletas desde los ju-
veniles, y faltan 4 años, y a lo mejor tenga-
mos 20, y quedan (clasifican) 10 o 12, que 
sería un éxito”.

En cuanto a la delegación mexicana, 
apuntó Marmolejo que la consecuencia de 

NATALIA ESCALERA SE 
CONCENTRA EN EUROPA

ENSENADA. - La 
bajacaliforniana Natalia 
Escalera Cárdenas, se 
encuentra a 21 días de 
cumplir el sueño de toda una 
vida de trabajo y disciplina, 
competir en unos Juegos 
Olímpicos.

Será en la edición de París 
2024 de la máxima justa 
deportiva del mundo, donde 
la denominada nueva estrella 
de la gimnasia mexicana dirá 
presente, magno evento que 
inicia actividades el 26 de 
julio y finaliza hasta el 11 de 
agosto, siendo el turno de la 
gimnasia artística entre los 
días 27 de julio y 5 de agosto.    

Sin embargo, la dirigida por 
el entrenador del Instituto del 
Deporte y la Cultura Física 
de Baja California (INDE 
BC), Pavel Oceguera, no 
logró el objetivo olímpico 
por casualidad, pues 
recientemente consiguió 
la medalla de bronce en 
los Juegos Panamericanos 
de Santiago y la medalla 
de oro junto al equipo 
mexicano femenil en los 
Juegos Centroamericanos 
y del Caribe San Salvador 
2023. Además, en el circuito 
de Copas del Mundo por 
aparatos alcanzó las finales 

SUMAR MÁS ATLETAS OLÍMPICOSSUMAR MÁS ATLETAS OLÍMPICOS

AFINA DETALLES

que no se completara el centenar de repre-
sentantes en los próximos Juegos Olímpi-
cos, es porque México no trabajó los depor-
tes de conjunto.

“Cada año, hay muchos deportes que 
científicamente se preparan mejor para los 
Juegos Olímpicos”, y este ciclo no ocurrió.

Abundó la directora del INDE BC que el 
trabajo con el deportista debe ser estricto si 
lo que se buscan son resultados. “El bajar 
un segundo, se puede hacer un gran trabajo 
de 3 o 4 años para bajar un segundo, enton-
ces es trabajo muy preciso, lo tenemos que 
hacer y no podemos dejarle todo al atleta”.

FALTA DETERMINACIÓN FALTA DETERMINACIÓN 

de salto y barras asimétricas.

En su carrera y antes de 
la medalla de bronce 
panamericana, Natalia Escalera 
acumula en su palmarés nueve 
medallas en los Campeonatos 
Panamericanos de Gimnasia 
Artística (un oro, cuatro 
platas y cuatro bronces) y 
dos metales en los Juegos 
Centroamericanos y del Caribe 
(un oro y una plata).

FOTOS: CORTESÍA

FOTO: CORTESÍA
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La ensenadense se suma 
a la lista de estrellas del 
deporte bajacaliforniano 
ya clasificadas a la máxima 
justa deportiva del orbe 
como lo son: Alexa Moreno 
de Gimnasia Artística, Alexis 
López de Remo, Daniela 
Souza de Taekwondo, Martha 
Sandoval de Aguas Abiertas y 
Citlalli Ortiz de Boxeo.

Después de realizar sesiones 
de entrenamiento en el 
Complejo Panamericano de 
Gimnasia en Guadalajara, 
Jalisco, donde también apoyó 
a las nuevas generaciones 
de gimnastas infantiles y 
juveniles bajacalifornianas en 
Nacionales CONADE 2024, 
actualmente, la gimnasta se 
encuentra en un campamento 
de entrenamiento en el 
Centro de Alto Rendimiento 
Deportivo de Madrid, España, 
buscando perfeccionar 
los últimos detalles previo 
a la cita competitiva más 
importante de su carrera. 

“La verdad me siento muy 
feliz, muy motivada y siento 
que en los Juegos Olímpicos 
de París voy a dar la mejor 
competencia de mi vida”, 
comentó Natalia Escalera 
Cárdenas.

La ensenadense es 
considerada la nueva 
estrella mexicana de la 
gimnasia.

Laura Marmolejo, directora del INDE BC.

C O N  L A  I P



AGENCIAS

WASHINGTON, DC, 5 de Julio.- El pre-
sidente de Estados Unidos, Joe Biden, 
insistió este jueves que no tiene ni la 
más mínima intención de retirar su 
candidatura a la reelección a pesar de 
que en las últimas horas destacados 
mecenas del partido, cuyas aportacio-
nes financieras son clave para el desa-
rrollo de la campaña, han retirado su 
respaldo al mandatario por considerar 
que ya no está capacitado para desem-
peñar el cargo por su avanzada edad.

Biden trasladó de nuevo su inten-
ción este pasado jueves por la noche 
ante militares estadounidenses y sus 

familias durante la conmemoración del 
Día de la Independencia de EEUU en 
la Casa Blanca.

“No me voy a ninguna parte”, insis-
tió Biden, que durante las últimas ho-
ras también ha dedicado entrevistas a 
medios locales en las que ha reconoci-
do que lo ocurrido la semana pasada 
en su primer careo contra su rival re-
publicano, Donald Trump, fue un “mal 
debate” pero que “90 minutos ante las 
cámaras no pueden borrar tres años 
y medio de presidencia”, un mensaje 
que repitió ante las emisoras WAUK, 
de Wisconsin y WURD, de Pensilvania.

Esto sucede en un momento en que 
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Donantes retiran respaldo 
a la candidatura de Biden
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DE “LOS CHAPITOS”

Incautan 88 
toneladas de 
precursores

BAJA HACIENDA EL 
IEPES A GASOLINAS; 
COSTARÁN MENOS
CIUDAD DE MÉXICO, 5 de Julio 
(Reporte Índigo).- La Secretaría 
de Hacienda y Crédito Público ha 
aumentado el estímulo fiscal para 
la gasolina Magna y el diésel, lo cual 
llevará a que los consumidores finales

Pág 3

DEFIENDE AMLO 
LA HONESTIDAD 
DE SUS 4 HIJOS  
CIUDAD DE MÉXICO, 5 de 
Julio (Agencias).- “Son 
muy cicateros, no le traen 
al papá ni siquiera un 
chocolate”, expresó el 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador de sus 
hijos, al asegurar que son 
austeros y no ricos, tanto 
que no tendría bienes que 
cambiarle a Carlos Loret de 

Pág 3

‘Saldo blanco’ 
en QR, tras el 
paso de ‘Beryl’

Y EL MUNDO

STAFF
Agencia Reforma

CIUDAD DE MÉXICO, 5 
de Julio.- La Coordina-
dora de Protección Civil, 
Laura Velázquez, confir-

mó que hay “saldo blanco” tras 
el paso de “Beryl” por Quintana 
Roo e informó que se ha restable-
cido el 70% de la energía eléctri-
ca que fue afectada.

  En un informe, la funcionaria 
afirmó que prevén restituir el servi-
cio al 100% el domingo.

  Agregó que en el sector eléctri-
co, la Comisión Federal de Electrici-
dad (CFE) atendió a 203 mil usua-
rios y resultaron afectadas dos lí-
neas de alta tensión, un transforma-
dor, 36 circuitos de media tensión y 
3 ramales de media tensión.
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ESTÍMULOS

En su conferencia, el 
Presidente aseguró 
que sus cuatro hijos 
“se han portado muy 
bien”, e insistió en que 
“son honestos, no son 
corruptos”.

Muere cadete 
Semar; no abrió 
el paracaídas
CIUDAD DE MÉXICO, 5 de Ju-
lio (Agencias).- La Secretaría 
de Marina-Armada de México 
lamentó el fallecimiento de 
un joven cadete de 
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AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO, 5 de Julio.- La 
Secretaría de Marina (Semar) asestó 
un nuevo golpe a la cadena de sumi-
nistro de precursores químicos de “Los 
Chapitos” del Cártel de Sinaloa, al de-
comisar 88 toneladas de ácido acéti-
co glacial, indispensable para elaborar 
metanfetamina y fentanilo, en el puer-
to de Manzanillo, Colima.

En conjunto con la Aduana de Man-
zanillo, elementos navales aseguraron 
la sustancia química durante una ins-
pección a contenedores en el recinto 
portuario considerado estratégico por 
los grupos criminales.
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Marina decomisa toneladas 
de precursores en Manzanillo, 
de “Los Chapitos”.
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LA CRUZ ROJA TUVO EQUIPOS Y 
MONITOREO EN TULUM, COZUMEL, ISLA 
MUJERES Y FELIPE CARRILLO PUERTO; 
TODOS HAN REPORTADO SIN NOVEDAD

/1C

HURACÁN

SIN DAÑOS 
El huracán “Beryl” 
atravesó Quintana Roo, 
sin provocar daños 
mayores, ni pérdidas de 
vidas humanas.

Biden reitera que no se va 
“a ninguna parte”, mientras 
destacados mecenas le 
retiran su respaldo.

Reportó el IMSS, cerca de 30 mil empleos menos, 
durante el pasado mes.

ERNESTO SARABIA
Agencia Reforma

CIUDAD DE MÉXICO, 5 de Julio.- Los puestos 
de trabajo afiliados al Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS) fueron 22 millones 319 
mil 444 al cierre de junio, lo que representó 29 
mil 555 menos que los registrados en mayo.

  Así, el empleo formal sumó su segundo 
mes con variación negativa y contabilizó su 
peor junio desde la pandemia, puesto que en 
el sexto mes de 2020 se cancelaron 83 mil 311 
plazas laborales en medio del golpe del Co-
vid-19.
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Registra el empleo formal, su 
peor junio desde la pandemia 

LABORAL

REPARAN 70% DE ELECTRICIDAD



FERNANDA MUÑOZ  
Y PABLO ABUNDIZ
Reporte Índigo

Por la cercanía que hay 
a las elecciones presi-
denciales en Estados 
Unidos, los escenarios 

de violencia pueden incremen-
tar en el país.

En las últimas semanas, diversas 
cuentas en redes sociales han publi-
cado escenas de violencia en dife-
rentes ciudades, lo que pone alerta 
a la población estadounidense.

Aunque en diversos países, como 
México, la violencia se incrementa 
de cara a comicios generales o loca-
les, llegando al asesinato de candi-
datos, en Estados Unidos aún no pa-
decen lo mismo, aunque debe pre-
verse.

De acuerdo con datos del FBI, la 
tasa de delitos violentos en Estados 
Unidos cayó un 49 por ciento en-
tre 1993 y 2022, con grandes des-
censos en las tasas de robo (menos 
74 por ciento), agresión agravada 
(menos 39 por ciento) y asesinato u 
homicidio no negligente (menos 34 
por ciento).

La doctora Estefanía Cruz, in-
vestigadora del Centro de Investi-
gaciones sobre América del Norte 
(CISAN) de la UNAM, opina que es-
cenas de violencia a gran escala du-
rante las elecciones de noviembre 
próximo no ocurrirán por la poca 
gente que podría asistir a las urnas 
y los antecedentes del país.

“No vamos a ver grandes expo-
siciones de violaciones, en parte 

porque (las votaciones) son en un 
día hábil y por lo tanto mucha gen-
te trabaja y anticipa su voto por co-
rreo o vía electrónica (…) En estas 
elecciones no se va a ver algo simi-
lar al golpe al Congreso, eso fue pa-
sarse de la raya, son episodios aisla-
dos”, asegura.

En opinión de la doctora, a dife-
rencia de las elecciones generales, 
en las votaciones locales se tienden 
a ver más casos de violencia como 
ataques físicos o transgredir en lo 
políticamente correcto con ofensas 
o incluso caricaturas.

A pesar de lo que indican las es-
tadísticas en cuanto a la baja de de-
litos violentos, la encuestadora Ga-
llup arroja en marzo pasado que al 
menos el 60 por ciento de los adul-
tos estadounidenses consideran 
que hay más delincuencia que en 
años anteriores. El 53 por ciento 
afirmó que le preocupa personal-
mente el crimen y la violencia.

La oportunidad de la oposición
Con el estigma que tiene buena 

parte de la población estadouniden-
se sobre el aumento de la violencia, 
la oposición aprovecha para señalar 
al oficialismo como el responsable.

En Estados Unidos, es Donald 
Trump el principal opositor que 
asegura que el gobierno en turno 
es responsable por la violencia que 
existe en su país, principalmente 
por permitir la entrada a migran-
tes. Fue en el primer debate presi-
dencial del pasado 27 de junio que 
el republicano detalló en televisión 
abierta que los extranjeros ilegales 
que ingresan a su país son quienes 
han terminado con la vida de los es-
tadounidenses.

En 2019, cuando el magnate 
buscaba su reelección, el expresi-
dente ya había asegurado que la 
tasa de criminalidad en ciertas ciu-
dades como Nueva York estaba “por 
las nubes”; sin embargo, los delitos 
disminuyeron, de acuerdo con la Po-
licía neoyorquina.

Como Trump, a nivel mundial 
otros políticos de oposición han in-
tentado ganar electores utilizando 
la violencia de sus países, como es 
el caso de Marine Le Pen en Fran-
cia, quien quiere incluir en su agen-
da a la presidencia la expulsión au-

Aunque en países como México la violencia repunta 
en tiempos electorales, en Estados Unidos la población 

está alerta en caso de llegar a la misma situación, lo 
que la oposición aprovecha para ganar electores
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Violencia de cara a las 
presidenciales, en EU
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tomática de los migrantes que se en-
cuentren en situación irregular, debido 
a que considera a los extranjeros ilega-
les como parte del problema económico 
y social de su Estado; una ideología que 
comparte con sus homólogos de Reino 
Unido e Italia.

En caso de que el próximo 5 de no-
viembre Donald Trump gane las eleccio-
nes por segunda vez, se prevé que re-
fuerce su postura antiinmigrante como 
ya lo hizo en 2020, lo que a su vez pue-
de regresar el empoderamiento de sus 
seguidores que organizaron el golpe al 
Capitolio hace tres años.

“Donald Trump se ha visto modera-
do, ha tratado de presentarse como po-
líticamente correcto a diferencia de de-
bates anteriores en los que había hasta 
ataques misóginos (…) Dijo que iba a re-
conocer los resultados siempre y cuan-
do fueran elecciones limpias y claras, 
pero eso me preocupa pensando que el 
voto de Trump proviene de grupos que 
se han confirmado como milicias y que 
no reparan en ejercer la violencia con-
tra los ciudadanos”, asegura la doctora 
Estefanía Cruz.

PROPUESTAS Y PERCEPCIONES
Para los votantes estadounidenses, la 

inflación es el asunto más presente en el 
momento de emitir su voto, de acuerdo 
a una encuesta realizada por The Econo-
mist en colaboración con YouGov, mien-
tras que la criminalidad es el quinto 
tema más importante; rubros que para 
los candidatos son distintos.

Si bien durante la administración de 
Joe Biden las tasas de criminalidad pre-
sentaron un descenso después de los 
primeros dos años, la población no sien-
te de igual forma y esto afecta una elec-
ción en donde, históricamente, los vo-
tantes confían más en los republicanos 
en temas de seguridad que en los de-
mócratas.

Tanto oficialistas como opositores 
aseguran que la presencia policiaca en 
las comunidades es esencial para man-
tener segura a la población y, de acuerdo 
a investigación del Pew Research Cen-
ter, el 61 por ciento de los ciudadanos 
considera que el sistema de justicia cri-
minal no es lo suficientemente duro con 
los infractores; sin embargo, el porcen-
taje de simpatizantes trumpistas con esa 
opinión es el doble, 81 por ciento, que la 
de demócratas.

La separación en las creencias de los 
votantes de los dos partidos son aún más 
profundas cuando se compara su actitud 
respecto a los derechos de las personas 
acusadas de un crimen, mientras que 77 
por ciento de los simpatizantes de Joe Bi-
den consideran que es importante pro-

teger las garantías de las personas acu-
sadas de un crimen, 88 por ciento de los 
republicanos creen que es más relevan-
te el respeto por los oficiales de la ley.

Esta división en las creencias de los 
electores influye en las propuestas de los 
candidatos presidenciales y en la mane-

ra en la que cada uno de 
ellos se comportó mien-
tras estuvo en la Casa 
Blanca.

Durante la campaña 
presidencial, aunque Do-
nald Trump ha señala-
do en diversas ocasiones 
que la violencia es per-

petrada por migrantes y ha acusado a 
las ciudades gobernadas por demócra-
tas de ser “alcantarillas” de crimen, sus 
propuestas en materia de seguridad in-
terior son poco claras. De los 47 pun-
tos de su agenda para su siguiente ad-
ministración, solo dos se relacionan di-
rectamente con la seguridad de los es-
tadounidenses.

Entre sus propuestas destacan la 
pena de muerte para traficantes de per-
sonas, la prohibición de campamentos 
de personas en situación de calle, ma-
yor financiamiento a fuerzas policiacas 
locales y utilizar a la Guardia Nacional 
en comunidades con altos indices de cri-
minalidad.

Por su parte, la administración de Bi-
den ha impulsado programas que bus-
can combatir la criminalidad desde un 
enfoque más integral. Durante su go-
bierno, el presidente indultó las ofen-
sas federales por posesión de marigua-
na, uno de los cargos más comunes en 
el sistema penal estadounidense; impul-
só una reforma al sistema de justicia en 
el que restringe la transferencia de dine-
ro federal a policías locales para compra 
de equipo militar y propuso la creación 
de un sistema de rendición de cuentas 
para las agencias locales.

Pese a los avances mostrados en la 
administración actual, su campaña no 
propone políticas públicas concretas 
para atender el tema de la inseguridad, 
al contrario, ha tratado de contrarrestar 
la narrativa trumpista con los datos que 
demuestran la baja en la criminalidad lo-
grada en su gobierno y la ha atribuido a 
fuertes inversiones en servicios públicos.

VIOLENCIA, UN ASUNTO REGIONAL
Durante las pasadas elecciones en 

México, el país vivió un aumento en la 
violencia política. Si bien, esta ha sido 
una constante, su alcance en los asuntos 
públicos se ha hecho evidente de cara a 
las últimas elecciones.

En el proceso electoral 2024, el think 
tank Laboratorio Electoral contabilizó 
338 casos de violencia en contra de fun-
cionarios o candidatos a algún cargo pú-
blico.

Se presume que la violencia electo-
ral que vivió el país es un indicador de 
la profundidad que tiene el crimen or-
ganizado dentro del Estado mexicano, 
pues al utilizar la violencia para influir 
en el proceso, las organizaciones delic-

tivas fomentan las condiciones para su 
operación a futuro.

Al sur de la frontera estadounidense, 
el gobierno del presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador ha insistido que su 
administración ha tomado medidas para 
disminuir la violencia, uno de los proble-
mas más críticos del país; sin embargo, 
el mes previo a la elección el Secretaria-
do Ejecutivo del Sistema Nacional de Se-
guridad Pública reportó 190 mil 605 de-
litos, un alza de casi 20 mil reportes en 
comparación con el mes abril.

Pese a los números registrados, los 
más altos en incidencia delictiva en Nor-
teamérica, el gobierno mexicano ha re-
portado una reducción de los crimines. 
En 2022, último año del que se tiene re-
gistro, la incidencia delictiva en México 
fue de 28 mil 701 delitos por cada cien 
mil habitantes, un descenso considera-
ble respecto al máximo histórico, corres-
pondiente a 2017, de 39 mil 369.

Si bien la violencia en México se rela-
ciona y es tema de interés dentro de las 
elecciones en Estados Unidos, su con-
texto económico y social lo hacen poco 
comparable con el de su vecino del nor-
te. Debido a estas razones, Canadá po-
dría ser un símil más cercano en cuan-
to a las políticas y resultados en materia 
de seguridad.

Canadá presenta menores indicado-
res de inseguridad que Estados Unidos 
o México. En 2022, último año del que 
se tiene registro, se reportaron cinco mil 
668 crímenes por cada 100 mil habitan-
tes, lo cual convierte a Canadá en el país 
más seguro de Norteamérica.

A diferencia de México y Estados 
Unidos, la estrategia canadiense para 
combatir la criminalidad no pasa única-
mente por estrategias punitivistas sino 
por programas de prevención del deli-
to. Parte esencial del abordaje canadien-
se hacia la seguridad es la coordinación 
en varios niveles de gobierno para crear 
políticas públicas que refuerzan los la-
zos comunitarios, mejoran la infraes-
tructura y brindan servicios a los ciu-
dadanos.

Pese a que en Canadá se presen-
tan menos delitos que en el resto de 
la región, la tendencia va en sentido 
contrario que la de sus países veci-
nos. Mientras que en Estados Uni-
dos y en México la criminalidad tuvo 
un descenso en 2022 respecto a pe-
riodos anteriores, ese año Canadá 
vio un aumento del cinco por cien-
to en la incidencia delictiva y del 4.8 
por ciento en el índice de severidad 
criminal, una herramienta que cuan-
tifica la gravedad de los delitos y no 
solo el volumen.

De acuerdo con autoridades ca-
nadienses, 2022 fue el segundo año 
consecutivo en donde se presentó 
un aumento en la criminalidad, tan-
to delitos violentos como hechos no 
violentos presentaron un incremen-
to; la extorsión y el robo fueron los 
delitos que más aumentaron, con un 
ascenso del 38 y 15 por ciento res-
pectivamente.

SE MANTIENE EN NIVELES BAJ0S
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DEFIENDE...
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Mola, de aceptarle el reto.  
“Ahí fue donde se 
equivocó, entre otras 
cosas, Loret de Mola, 
pensando que ese era mi 
flanco débil, mi talón de 
Aquiles, pero no, resulta 
que son honestos mis hijos. 
Y me da mucho y mucha 
satisfacción, porque no 
son ricos. Tan es así que 
cuando le dije a Loret: 
a ver, vamos a cambiar 
todo lo que tú tienes y tu 
familia con lo que yo tengo 
y mi familia, incluía lo de 
mis hijos, todo, se quedó 
callado, porque él sí tiene”, 
dijo.
El mandatario federal hizo 
un alto en la actividad que 
tendrá su hijo Gonzalo –
quien este jueves visitó a 
la virtual presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum– para 
arremeter contra medios 
de comunicación que 
difundieron un reportaje 
sobre la fábrica de 
chocolates de sus hijos 
que se aprovechaba del 
programa Sembrando 
Vida.
Del negocio entre 
hermanos, insistió que 
Gonzalo se hará cargo “y 
me puse contentísimo, 
porque pobres de los hijos, 
se desquitan con ellos y 
ellos tienen que padecer 
por lo que hacen los papás 
cuando nos dedicamos a 
estos nobles oficios”.
Habló de que las 52 
hectáreas que trabajan 
son herencia de su mamá, 
en Teapa, y es ahí donde 
sembraron primero cedro y 
luego cacao.
“Se asociaron y buscaron 
buenas variedades criollas 
para tener buen cacao y 
orgánico y empezaron 
a hacer chocolate y 
pusieron una tienda de 
chocolates por aquí cerca, 
no me vayan a acusar de 
hacerles publicidad, pero 
les voy a decir quién sí 
les hizo publicidad (…) 
yo no he podido ir, tengo 
ganas de ir porque están 
buenos los chocolates y 
son muy cicateros, no le 
traen al papá ni siquiera 
un chocolate, son muy 
austeros”.
Siguió con la acusación: 
“De repente saca un 
reportaje Carmen Aristegui 
diciendo, así con sus 
voladas, que estábamos 
nosotros fomentando el 
programa Sembrando Vida 
para que los productores 
sembraran cacao y que con 
ese cacao se alimentara 
la fábrica de chocolates 
de mis hijos, cuando se 
trata de una cosa muy 
pequeña (…) Pero ya ella 
vinculando el programa 
con la fábrica de chocolate 
de mis hijos. ¿Qué creen 
que pasó?, había colas 
comprando chocolate y de 
la gente más humilde en 
solidaridad”.
Afirmó que antes del 
reportaje, vendían 3 mil 
pesos diarios y después 
de la difusión de la que 
más acusó a la periodista 
Carmen Aristegui, sus 
ventas se incrementaron 
hasta en 10 mil pesos.
El presidente dijo que 
“tengo la fortuna de tener 
cuatro hijos, que los quiero 
mucho, ya ve que los 
padres no podemos hablar 
mal de los hijos, siempre 
nuestros hijos son los 
mejores. Pero estos estos 
se han portado muy bien, 
porque han aguantado 
todo, y son honestos, no 
son corruptos”.
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 En QR tuvieron afectaciones 185 
mil usuarios de energía eléctrica de 
los 894 mil que existen, por lo que la 
afectación en total fue de 20%.

  Reportó que no hay incidentes en 
carreteras federales.

  También que los aeropuertos de 
Cancún, Chetumal y Tulum se en-
cuentran sin daños.

SÓLO FUE SUSTO Y NO SE SINTIÓ 
FUERTE, DICEN SOBRE ‘BERYL’ 

El subcoordinador de rescate de la 
Cruz Roja Mexicana, Marco Franco, 
se había preparado para lo peor con 
el huracán “Beryl” en Quintana Roo.

  En octubre pasado estuvo en Aca-
pulco, destino devastado por el hura-
cán “Otis”, de categoría 5.

  “No pudimos dormir, por estar lis-
tos y dispuestos por si era necesario 
evacuar o toda la población, inclusive, 
también estaba avisada de ello”, dijo 
vía telefónica desde Cancún.

  Ya habían previsto desde la Ciu-
dad de México equipos para respon-
der con camiones de ayuda, con eva-
luadores de daños y más socorristas.

  “Beryl” azotó Jamaica el miércoles 
con nivel 4 y dejó al menos 10 muertos 
y más de 400 mil personas sin ener-
gía eléctrica.

  “Afortunadamente fue sólo el susto 
y la desvelada, pero la desvelada fue 
satisfactoria porque no pasó nada”, 
agregó Franco.

  La Cruz Roja tuvo equipos y moni-
toreo en Tulum, CozumeI, Isla Muje-
res y Felipe Carrillo Puerto; todos han 
reportado sin novedad, explicó.

  “Lo más grave son daños en pos-
tes. Ya está la Comisión Federal de 
Electricidad trabajando. Esto, en la 
parte de Tulum, donde sí en algunas 
avenidas cayeron algunos postes. No 
como en otras ocasiones, la totalidad 
de postes, sino algunos postes especí-
ficos. Y lo demás es cosa que la gen-
te está trabajando, como aquí en Can-
cún, que es literalmente ramas y co-
sas, no de gran magnitud, que pueden 
ser retiradas por personas sin necesi-
dad de utilizar equipos”, dijo.

  Con categoría 2, “Beryl”, el primer 
huracán del año por el Atlántico, tocó 
tierra al norte del Municipio de Tu-
lum, cerca de Solidaridad, en Quinta-
na Roo, a las 5:05 horas del centro de 
México, 06:05 de Quintana Roo, con 
vientos sostenidos de 175 kilómetros 
por hora y rachas de 220. La Goberna-
dora Mara Lezama reportó por la ma-
ñana saldo blanco.

  “No hay luz. Aquí pegó a las 5:30 
de la mañana y nosotros no lo senti-
mos tan fuerte, quizá porque hay bar-

da de los vecinos. Todo alrededor. Pero 
es una zona donde todavía hay árboles 
y se cayeron varias ramas grandes”, 
dijo Natalia Rodríguez, una abogada, 
desde Playa del Carmen.

  Qué suerte, señaló, porque incluso 
compraron víveres desde el miércoles 
y clavaron maderas en puertas y ven-
tanas. Sin embargo, dijo que no ha po-
dido comunicarse con sus amigos de 
Tulum, parece que la red se ha caído.

  Otra vecina de Playa del Carmen 
contó que la luz se fue desde las dos 
de la mañana y volvió hasta las 13:20. 
Sin embargo, lo más fuerte fueron los 
vientos y la lluvia.

  “Creo que en Quintana Roo esta-
mos preparados para este tipo de hu-
racanes, claro que lo mejor fue que se 
degradó de categoría”, sostuvo.

  Julián, un trabajador de limpia en 
la estación del Tren Maya en Cancún, 
dijo que se esperaba algo más fuerte. 
“Para prepararme, fui colocando ma-
dera en las ventanas de mi casa, pen-
sando que estaría más fuerte. Y la ver-
dad no pasó nada. El viento que hubo 
fue como de 40 kilómetros por hora, 
no fue fuerte. La verdad quería vivir 
esa experiencia de un huracán de ca-
tegoría 4”, expresó.

  El Tren suspendió labores des-
de ayer y hasta próximo aviso, pero 
el empleado mencionó que aún no les 
han informado nada. Quizás hasta el 
lunes.

‘Saldo...
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mecenas tradicionales del Parti-
do Demócrata, como el cofundador 
de la plataforma audiovisual Netflix, 
Reed Hastings, que ayer publicó en 
‘The Economist’ una columna titula-
da “Por qué Biden debe retirarse”, en 
la que describió como “una agonía” 
ver ante las cámaras “a un anciano 
confundido al que le costaba recordar 
tanto hechos como palabras”.

Abigail Disney, nieta de Roy Disney, 
cofundador de The Walt Disney Co., 
también anunció este pasado jueves 
a la cadena CNBC planea retener las 
donaciones al partido que ha financia-
do durante años hasta que Biden se 
retire.

“Tengo la intención de detener 
cualquier contribución al partido a 
menos y hasta que reemplacen a Bi-
den en la cima de la lista. Esto es rea-
lismo, no falta de respeto. Biden es un 
buen hombre y ha servido a su país 
admirablemente, pero hay mucho en 
juego”, declaró Disney.

“Si Biden no dimite, los demócra-
tas van a perder. Estoy absolutamen-
te segura de ello, y las consecuencias 
de esta derrota van a ser nefastas”, 
ha avisado, Disney ha apostado por la 
vicepresidenta, Kamala Harris, como 
reemplazo inequívoco. “Si los demó-
cratas encuentran la forma de aban-
donar sus trifulcas, estoy convencida 
de que podemos ganar de largo estas 
eleccciones”, ha añadido.

Donantes...

Incautan...
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Según las primeras estimaciones 
de las autoridades federales, con la 
carga asegurada se pudieron haber 
producido más de 19 toneladas de 
metanfetamina, con un valor en el 
mercado estadounidense estimado 
en 95 millones de dólares, lo que sig-
nifica un duro golpe a la estructura 
criminal liderada por Iván Archivaldo 
Guzmán Salazar “El Chapito”, hijo de 
Joaquín “El Chapo” Guzmán.

Además, creen que el cargamento 
podría estar relacionado con el mega 
laboratorio destruido por la Armada 
de México a principios de febrero en 
Sonora, en el que se presume se ela-
boraban más de 40 toneladas de me-
tanfetamina de forma mensual.

Señalaron también que la ope-

ración dejó al descubierto la falsa 
idea de que “Los Chapitos” prohi-
bieron la producción de fentanilo en 
Culiacán, tras la detención de Ovi-
dio Guzmán López “El Ratón”, por 
temor a ser capturados por las au-
toridades mexicanas y enfrentar el 
destino de la extradición a los Esta-
dos Unidos.

De esta manera, para el gabinete 
de seguridad federal, tanto Iván Ar-
chivaldo como Jesús Alfredo Guzmán 
Salazar “El Alfredillo”, continúan pro-
duciendo fentanilo y metanfetamina 
en Sinaloa y se disputan con el Cártel 
Jalisco Nueva Generación (CJNG) el 
control del puerto de Manzanillo por 
su importancia estratégica en la logís-
tica criminal.

Los precursores químicos fueron 
inactivados y destruidos.
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Al 30 junio pasado, del total de 
plazas registradas ante el IMSS, el 
86.5 por ciento eran permanentes y 
13.5 por ciento eventuales, de acuer-
do con el reporte del IMSS dado a 
conocer este viernes.

 Manpower destacó en un análi-
sis que en abril se reportó la crea-
ción de 84 mil puestos, en mayo se 
perdieron unas 25 mil empleos y 
ahora en junio se cancelaron más 
de 29 mil plazas.

 A tasa anual, el número de pues-
tos afiliados al Seguro Social avanzó 
sólo 2.0 por ciento en junio, la menor 
tasa en 38 meses, al considerar que 
en abril de 2021 la variación fue de 
0.7 por ciento.

  Una vez que se incorpora el mo-
vimiento del sexto mes de 2024, la 
generación de puestos de trabajo se 
cifró en 295 mil 58 en los primeros 
seis meses de este año, esto es 42.6 
por ciento menos que los registrados 
en el mismo lapso del año anterior y, 
de paso, la menor generación de pla-
zas en un cuatrienio.

  El segundo trimestre cerró con 
poco más de 30 mil empleos forma-
les, resultado por debajo del pronós-
tico de Manpower de 110 mil em-
pleos para este periodo.

  “En el corto plazo es difícil re-
vertir la tendencia de este año en la 
generación de empleo. A mediano y 
largo plazo se requiere dar señales 
de certeza jurídica y estabilidad para 
generar confianza para atraer la in-
versión”, dijo Mónica Flores, presi-
denta de Manpower Latam.

 Por entidades federativas, con 
respecto a junio de 2023, Chiapas se 
erigió con el mayor aumento de em-
pleos, con 5.5 por ciento, y le siguie-
ron Hidalgo, con 5.0 por ciento, y Es-
tado de México, con 4.3 por ciento.

  En Nuevo León, las plazas regis-
tradas ante el IMSS tuvieron un alza 
de 3.5 por ciento a tasa anual, mien-
tras que en Ciudad de México y Ja-
lisco registraron incrementos de 2.1 
por ciento.

Registra...

BAJA
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 paguen menos impuestos.

El anuncio fue publicado este viernes 
en el Diario Oficial de la Federación 
(DOF), especificando cómo operará el 
Impuesto Especial sobre Producción y 
Servicios (IEPS) desde el sábado 6 de 
julio hasta el viernes 12 del mismo mes.

Durante este periodo, el Gobierno 
federal absorberá el 15.30% del total 
del IEPS de la gasolina Magna, lo que 
equivale a $0.9446 por cada litro.

Por otro lado, para el diésel, el estímulo 

será del 9.31%, lo que equivale a 
$0.6318 por litro.

Es importante destacar que la gasolina 
Premium no recibirá ningún apoyo, 
por lo que los consumidores deberán 
pagar los $6.18 pesos completos por 
concepto de IEPS.

¿Cuál es el precio de la gasolina en 
México?

De acuerdo con el último reporte de 
la plataforma Petro Intelligence, los 
precios promedio de los combustibles 
en México para este viernes 5 de julio 
son los siguientes:

Magna: $23.84, y Premium: $25.44.

Muere...
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Infantería, de la Heroica Escue-
la  Naval Militar, quien murió al no 
abrirse su paracaídas, tras lanzar-
se de un helicóptero
A través de redes sociales circu-
ló un video en el que se obser-
va cómo el elemento, identificado 
como cadete Velázquez, se lan-
za de un helicóptero después de 
otros compañeros, pero su para-
caídas no abre.
De acuerdo con la Marina, el ca-
dete falleció “en actos del servi-
cio”.
“Uno se fue a liso, no se engan-
chó”, se escucha decir a un ele-
mento en tierra.
“Médico, médico”, también se es-
cucha en el video.
En las mismas redes, otros mari-
nos identificaron al marino como 
“Cadete Velázquez”.
 La Marina no detalló donde ocu-
rrió el mortal incidente, ni la fe-
cha.
  Asimismo, no dio a conocer si in-
vestiga el hecho.
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PROTOCOLARIA CEREMONIA
Las señoritas y jóvenes integrantes de la 
Generación 2021-2024, del Colegio la Paz, 
realizado en el Auditorio del Colegio la Paz, 
donde fueron acompañados por sus maestros y 
padrinos de generación.

SÁBADO 6 DE JULIO DE 2024 

Lolita, Diana Liera, Melissa Aguirre, Adriana Roldán, Fernanda Giraldo, 
Brenda Manzo, Connie Villalba y Karen Burgara.

Blanca Flores, Regina 
Tizcareno, André Bustamante 
y Janet Garduño.
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FOTOGRAFÍAS: MAXI 
MONTALVO.
Redacción / EL MEXICANO 

Tijuana, B.C.— 
Con temáti-
co decorado 
de un mági-

co bosque convivio lu-
ció bellamente el baby 
shower en medio de un 
ambiente de fiesta en la 
que se anunció la llega-
da del primer hijo de la 
señora Mariana Vega 
Suárez, quien nacerá en 
las próximas semanas y 
llevará por nombre Uriel 
Santiago.

La festejada recibió a 
un grupo de familiares 
e invitados en el que es-
tuvo su madre la seño-
ra Martha Suárez, du-
rante una divertida re-
unión acompañada de 
sus invitados especia-
les que disfrutaron de 
un ameno desayuno, te-
niendo como ambienta-
ción la decoración mági-
co del bosque para feste-

jar la llegada de su pri-
mer hijo, cuyo nombre 
será Uriel Santiago y la 
espera es para las próxi-
mas semanas.

Durante el convivio, 
sus invitados le ofrecie-
ron los mejores parabie-
nes para ella y, como es 
tradicional en este tipo 
de convivios, los diverti-
dos juegos fueron goza-
dos por los asistentes y 
provocaron que las horas 
pasaron rápidamente.

Al baby shower, asis-
tió de manera especial 
un grupo de sus ami-
gas y familiares entre 
los que estuvieron, Lo-
lita, Diana Liera, Melis-
sa Aguirre, Adriana Rol-
dan, Fernanda Giraldo, 
Brenda Manzo, Connie 
Villalba y Karen Burga-
ra, entre otros invitados, 
que al final del festejo 
recibió de todos, rega-
los y un sin fin de para-
bienes para su matrimo-
nio y en la espera de su 
hijo Uriel Santiago.

DIVERTIDO Y TEMÁTICO 

Baby shower del primer 
hijo de Mariana Vega Suárez

Feliz en la espera de su primer hijo, Mariana Vega Suárez.

CON TEMÁTICO DE UN BOSQUE Y 
DECORADO DONDE LUCIERON LA 
FANTASÍA Y LAS ZETAS DE VARIOS 

COLORES, FUERON EL MARCO DE LOS 
ATRACTIVOS JUEGOS DEL FESTEJO 

ORGANIZADO PARA ANUNCIAR 
LA PRÓXIMA LLEGADA DE URIEL 

SANTIAGO

Monett Ramos, Lolis Báez, 
Angélica Rojas, Edwar Galván, 
Rebecca Bugaribn, Maricarmen 
Candanoza y Alejandra Espinoza.

Edith Chin y su hija, Nailan Torres 
Chin.

Al baby shower, asistió de manera especial un grupo de sus amigas y 
familiares.

Sra. Martha Suárez y su hija, Mariana 
Vega Suárez.

Lorena Pardini, Ana Luisa, Judith 
Ceballos, Martha Montiel, Verónica 
Vázquez, Tatiana Michel, Yiselle 
Lechuga, Jeanette de la Cerda y Andrea 
Lizárraga.
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LAS SEÑORITAS Y 
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DE LA GENERACIÓN 
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Familia Molina Sandoval.

FOTOS: MAXI MONTALVO. 
El Mexicano

T ijuana, B.C.- 
Emotivo acto 
protocolario 
de graduación 

de las señoritas y jóve-
nes integrantes de la Ge-
neración 2021-2024, del 
Colegio La Paz, realiza-
do en el Auditorio del 
Colegio La Paz, en un 
acto encabezado por au-
toridades del Colegio La 
Paz, quienes hicieron en-
trega de diplomas y re-
conocimientos.

Acompañados de sus 
padres y sus familias los 
jóvenes integrantes de la 
Generación 2021-2024, 
recibieron de los directi-
vos de la especialidad un 

mensaje de felicitación y 
orgullo por haber culmi-
nado su etapa formativa y 
continuar en su formación 
profesional.

Por su parte, los padres 
de familia de igual forma 
los felicitaron y les recono-
cieron con detalles flora-
les y globos al término del 
acto, donde las fotografías 
del recuerdo quedarán en 
la memoria de los nuevos 
egresados que emprende-
rán sus carreras profesio-
nales en el próximo perio-
do escolar.

Posterior al acto se rea-
lizó una misa de acción de 
gracias realizada en la Pa-
rroquia del Espíritu Santo, 
donde los graduados estu-
vieron acompañados por 
sus padres y familiares.

Jesús Aarón Terrazas, Mariella Frías, Arantza Aguilar y Ximena Higuera.

PROTOCOLARIA CEREMONIA

Familia Mora Ortiz.

Familia Romero-Higuera.

Acompañados de sus padres y sus familias los jóvenes integrantes de la Generación 2021-2024, del 
Colegio La Paz.

Graduación Décimo Cuarta 
Generación 2021- 2024

Blanca Flores, Regina Tizcareno, André 
Bustamante y Janet Garduño.

Familia Fernández.
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Para tener un acer-
camiento a la figu-
ra del Doctor Da-
vid Piñera Ramírez 

habría que consultar el libro 
“Los afanes de un historia-
dor. Homenaje a David Pi-
ñera Ramírez” (Universi-
dad Autónoma de Baja Cali-
fornia. Asociación de Baja-
californianos Residentes en 
el D.F., A.C) coordinado por 
la historiadora Aidé Grijal-
ba en 1999.

En el libro, el investiga-
dor emérito Miguel León 
Portilla rememora lo suce-
dido hace 51 años, a media-
dos de 1975, cuando pro-
ducto del empeño de David 
Piñera fue creado el Centro 
de Investigaciones Históri-
cas UNAM-UABC” en una 
pequeña casa habitación de 
la unidad Infonavit “Lomas 

del Porvenir”, en la calle de 
Sor Juana Inés de la Cruz 
número 28, de la ciudad de 
Tijuana. Haciendo milagros, 
puesto que el presupuesto 
de que disponía, aportado 
por la UNAM y la UABC, era 
muy reducido, logró sin em-
bargo la contratación de al-
gunos investigadores. Fue-
ron el profesor Mario Re-
yes Meléndrez, comisionado 
por la UABC; los ya licencia-
dos en historia por la Uni-
versidad Autónoma de Gua-
dalajara Jorge Martínez y 
Miguel Sánchez Otamendi; 
Carlos Paredes, proceden-
te de la ciudad de México, 
y Raúl Rodríguez que había 
estudiado en la Universidad 
Estatal de San Diego”.

Con orgullo, León Portilla 
no oculta que en el proyec-
to de creación de este Cen-

tro de Investigaciones, tuvo 
una motivación nacionalis-
ta. Se propusieron que fue-
ra un baluarte cultural en la 
frontera con el país más po-
deroso del mundo, que mu-
chas veces ha dirigido su ira-
da codiciosa sobre la penín-
sula de la California mexica-
na, buscando apropiársela.

Arturo Azuela recuerda 
una ocasión histórica en Ti-
juana, cuando Piñera Ra-
mírez, en agosto de 1985, 

“nos llevó por plazas y ave-
nidas. Nos hablaba de los 
barrios marginados y de 
antiguos casinos; hacía in-
capié en obras hidráulicas 
y en las inventadas Sodo-
ma y Gomorra de Tijuana. 
En un momento dado deja-
mos la ciudad al internarnos 
por una carretera que nos 
llevó al cañón Zapata. El ini-
cio del atardecer se adueña-
ba de aquellos paramos. A 
la distancia de un grito es-
taba la frontera con Estados 
Unidos. 

LOS AFANES DEL HISTORIADOR 
DAVID PIÑERA RAMÍREZ

David Piñera y Miguel León-Portilla.

ESTE 6 DE JULIO CUMPLE AÑOS EL 
HISTORIADOR BAJACALIFORNIANO. 
NACIÓ EN TEPIC EN 1935, CRECIÓ 
EN GUADALAJARA Y HA FORMADO 
PARTE DEL DESARROLLO 
CULTURAL Y UNIVERSITARIO DE 
BAJA CALIFORNIA. ¡FELICES 89!

Jaime Cháidez y David Piñera, buenos amigos.

David Piñera Ramírez nació el 6 de julio de 1935.

Las escenas eran de otro 
mundo, y paradójicamente 
las más reales, estremecedo-
ras, de muchas ilusiones per-
didas. Era un México verda-
dero y desagarrado, de fami-
lias enteras en busca de su 
“salvación”, del sueño ameri-
cano y la transformación de 
sus existencias”.

Paul Ganster, director del 
Instituto de Estudios Regio-
nales de las Californias de la 
Universidad Estatal de San 
Diego, California, escribe 
que David Piñera ocupa un 
lugar clave en la historia del 
desarrollo cultural de Baja 
California y de la frontera 
norte de México. “Ha sido y 
es la persona que más impul-
só el crecimiento de la histo-
ria como profesión en Baja 
California –tanto en la inves-
tigación como en la docencia 
y en la formación de la nueva 
generación de historiadores 
regionales-. De esta manera, 
su vida y obra son contribu-
ciones al futuro de la vida in-
telectual de la región fronte-
riza” señala Ganster.

Para el investigador del 
Colegio de la Frontera Nor-
te, Lawrence Douglas Taylor, 
David Piñera ha escrito so-
bre una gran variedad de 
temas de la historia de las 
fronteras de América, desde 
distintos puntos de vista. El 
resultado de sus investiga-
ciones ha servido para en-
riquecer  nuestro conoci-
miento y comprensión de las 
complejidades del proceso 
evolutivo de estas regiones. 
Respecto a la frontera entre 
México y Estados Unidos en 
particular, la Visión históri-
ca de la frontera puede ser 
considerada, como de hecho 
ha sido la opinión expresada 
por muchas personas que la 
han utilizado a lo largo de 
la década pasada, como el 
punto de partida para cual-
quier estudio sobre la histo-
ria de la zona. El hecho de 
que esta obra exista se debe 
a la dedicación y perseve-
rancia del director del pro-
yecto durante los cinco lar-
gos años que se tardaron en 
llevarla a cabo”.
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Tijuana, B.C.- El exitoso pro-
ductor Juan Osorio anun-
ció, en exclusiva que la obra 
de teatro ‘Aventurera’ ten-

drá una nueva actriz. El reconocido 
productor aseguró que revelará el 
nombre de la nueva ‘Elena Tejero’ el 
próximo 18 de julio.

A través de su cuenta de X, antes 
Twitter, el medio de comunicación 
escribió “El productor Juan Osorio 
confirmó en exclusiva a #TelevisaEs-
pectaculos que el 18 de julio se cono-
cerá a la nueva Aventurera, mismo 
día en que estrenará Nicola Porcella. 
Y no son las únicas sorpresas que se 
preparan: el 3 de agosto, Emilio Mar-
cos se presentará junto a La Sonora 
Santanera”.

La publicación no aclara si Irina 
Baeva dejará el papel principal de la 
obra de teatro, sin embargo, al men-
cionar a una “nueva Aventurera”, po-
dría indicar que la participación de 
la novia de Gabriel Soto terminará el 
18 de julio.

De momento, la actriz de origen 
ruso no ha comunicado que aban-
donará el papel de la importante 
obra teatral, la cual -en el pasado- la 
han protagonizado Niurka Marcos y 
Susana González.

El organizador de la Marcha 
del Orgullo en México 
comentó que Belinda quería 
cobrar un millón de pesos 
por asistir al evento, cuando 
hay cantantes que han 
actuado gratis

Belinda se distingue por asistir a 
eventos de firmas de renombre, pero 
ahora ha sido expuesta por uno de 
los organizadores de la Marcha del 
Orgullo LGBT+ de la Ciudad de Mé-
xico, quien dice que la cantante que-
ría cobrar un millón de pesos por 
asistir al evento.

Angelo Diep, presidente del comi-
té organizador de la marcha (que se 
llevó a cabo el 29 de junio, inician-
do en Avenida Reforma y concluyó 
en el Zócalo con varias presentacio-
nes musicales), comentó sobre las 
supuestas exigencias de la cantan-
te: “Tuve unos rollos ahí con Belinda, 
pero no fue así. Los mensajes sí exis-
ten, nada es falso, yo tengo todos los 
mensajes de cómo fueron cobrando 
las partes los representantes, pero 
Belinda siempre ha sido parte de 
nuestra población aliada, entonces 
yo sé que todos tienen que cobrar, 
yo sé que todos tienen que comer”.

Diep agregó que hubiera sido 
muy bueno que la artista interpre-
tara algunos temas durante la mar-
cha: “A veces creo que necesitamos 
que, si nosotros también nos apoya-
mos tanto, y si les llenamos un lugar, 
vamos, que (las cantantes) vengan 
con nosotros a apoyarnos. ¿Tres can-
ciones? Creo que no les va a quitar 
mucho tiempo de su vida. De todos 
modos saludos a Belinda, hermosa, 
sí quisiste cobrar un millón, no te ha-
gas, tengo los mensajes, pero yo soy 
Belifan, y es lo que es”.

El organizador dijo que varias 
famosas han acudido a la Marcha 
del Orgullo sin cobrar: “Si Alejan-
dra Guzmán, que estamos hablando 
que tiene más de 30 años de carre-
ra, vino gratis, Maite Perroni, Gloria 
Trevi, JNS, ¿por qué no tú un ratito, 
mi Beli hermosa? Amamos “El Sapi-
to”, nos encantaría verte. Amamos 
también a Danna Paola, que no nos 
quiso cobrar un solo peso”.

Belinda quería 
cobrar por asistir 
a la Marcha del 
Orgullo LGBT+

EL PRODUCTOR DE LA EXITOSA 
OBRA JUAN OSORIO ANUNCIA QUE 
TENDRÁ NUEVA "AVENTURERA" 
Y DARÁ A CONOCER EL NOMBRE 
EL 18 DE JULIO. LA ACTRIZ FUE 
SEVERAMENTE CRITICADA POR SU 
DESARROLLO COMO BAILARINA 

IrIna BaevaIrIna Baeva

Osorio era mejor produciendo no-
vela en lugar de teatro.

Al igual que el productor, la prota-
gonista ha respondido a los detrac-
tores, asegurando que los comenta-
rios negativos no le afectan.

En el programa El Gordo y La Fla-
ca dijo “Todas las críticas son bien-
venidas siempre y cuando sean 
constructivas, cada quien puede te-
ner una opinión y un comentario al 
respecto, la verdad es que hay mu-
chas cosas, a ti te pueden encantar 
las hamburguesas y a mí no gustar-
me, no tiene absolutamente nada 
de malo, como bien lo dicen, en gus-
tos se rompen géneros… está bien 
que a alguien le guste, está bien que 
a alguien no le guste, es totalmen-
te normal, nada es blanco-negro en 
esta vida”.

E L  G R A N  D I A R I O  R E G I O N A L
el-mexicano.com.mxel-mexicano.com.mx

F A M A

/ 4F/ 4F

SÁBADO 6 DE JULIO DE 2024
EDITOR : BASILIO OLIVAS S.

¿Qué está pasando con 
Irina Baeva?

D e s d e  e l  e s t re n o  d e 
‘Aventurera’, con Irina Bae-
va como protagonista, la 
producción y la actriz han re-
cibido innumerables críticas.

El público ha asegurado que 
la actriz no tiene el suficiente ritmo 
para encarnar el papel de ‘Elena Teje-
ro’, cuyo principal atractivo es la for-
ma en la que se mueve en el escenario.

Una de las principales detracto-
ras de la incorporación de Baeva al 
elenco fue Niurka Marcos. En un vi-
deo expresó que en México había 
otras actrices que pudieron inter-
pretar el papel mucho mejor.

Osorio salió a defender su elec-
ción y le dijo a Marcos que debe ser 
agradecida porque él fue quien le 
dio la primera oportunidad de ac-
tuar en el país azteca, dicha respues-
ta enfureció a la cubana.

“No sabes lo que acabas de ha-
cer, bebé. ¿Cómo se le dice a la per-
sona que se inventa una mentira y 
se la cree? Mira, te voy a dar un nor-
te: ¿Dónde me conociste? ¿En dónde 
te deslumbraste? Bobito, tu talento 
es juntar a muchos talentos que ya 
vienen listos. Tú no has hecho a na-
die”, fueron parte de las palabras de 
Marcos.

La actriz también comentó que 

El artista Godfrey Lohman 
convirtió la foto de Timberlake 

en una pieza de edición limitada, 
y la llevó a la galería de Romany 

Kramoris, ubicada también en 
Sag Harbor. La obra ha provocado 

mucho interés y decenas de 
personas han acudido a verla. 

Fue arrestado en Los Hamptons, 
Nueva York, por conducir en 

estado de ebriedad.

Justin Timberlake arrestado se 
exhibe en una galería

La cantante y actriz sorpren-
dió, al mostrar su anillo de 
boda en medio de los rumores 
divorcio que rodean su rela-
ción con Ben Affleck. La can-
tante festejó el Día de la Inde-
pendencia de Estados Unidos 
y fue fotografiada con su ani-
llo de diamantes de color ver-
de. En días pasados, había de-
jado el anillo para promocio-
nar su marca JLO Beauty.

Jennifer Lopez 
vuelve a aparecer 
con su anillo

SEVERAS CRÍTICAS 
COMO BAILARINA
El productor de la obra es Juan 
Osorio y antes de Baeva, pasaron 
actrices como Edith González, 
Niurka Marcos, Susana González 
y Adriana Fonseca. Pese a todo 
el esfuerzo de Baeva, registro 
de inmediato un gran número 
de detractores. Calificada como 
“aburrida”: “Espero que esto 
mejore, a mí en lo personal no 
me gustó, me aburrió mucho”, 
expresaron varios comentaristas 
de espectáculos.

LA "TRUENAN" DELA "TRUENAN" DE  
"AVENTURERA""AVENTURERA"

Hasta el momento, Belinda no 
ha hecho ningún comentario sobre 
las declaraciones de Angelo, ni so-
bre la Marcha del Orgullo 2024. Ella 
hace unos días fue objeto de polémi-
ca al no decir una palabra a los re-
porteros que la esperaban en el ae-
ropuerto de la Ciudad de México, 
recibiendo críticas por “disfrazarse” 
como si fuera empleada de una ae-
rolínea para pasar desapercibida, lo 
cual no logró.


